
Бумага 
переводит 
накопления
Будущие пенсионеры 
свыклись с утратой 
дистанционных сервисов

Количество заявлений на пере
вод пенсионных накоплений гра
ждан между фондами по итогам 
сентября увеличилось почти на 
160 тыс., это достижение на фо
не провального августа с 10 тыс. 
заявлениями. Причем граждан, 
с лета лишенных возможности 
подать заявление на перевод 
дистанционно, через удостове
ряющие центры, не останавли
вает необходимость визита 
в  отделения Пенсионного фон
да России (ПФР).

Промежуточные результаты кам-
пании по переводу пенсионных на-
коплений по запросу 

”
Ъ“ вчера рас-

крыли в ПФР. К 1 октября заявления 
на перевод пенсионных накопле-
ний подали 4,668 млн человек, по-
чти на 160 тыс. больше, чем было на 
1 августа. Основной трафик обеспе-
чили «молчуны» (клиенты ПФР) — 
заявления на перевод в НПФ пода-
ли около 90 тыс. клиентов, увели-
чив общее число до 2,61 млн заяв-
лений. Около 70 тыс. граждан пода-
ли заявления на смену одного НПФ 
на другой, достигнув отметки 2 млн 
заявлений.

В абсолютных цифрах этот ре-
зультат на отчетную дату сопоставим 
с прошлогодним — 4,238 млн заяв-
лений. При этом следует учесть, что 
с середины этого года кампания идет 
с существенными ограничениями. 
В конце июня ПФР после проверки 
Счетной палаты блокировал прием 
заявлений через удостоверяющие 
центры, в результате по итогам ав-
густа прирост заявлений составил 
немногим более 10 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 

28 июня и 26 сентября). Однако, как 
свидетельствуют результаты сентя-
бря, НПФ и их клиенты — как дей-
ствующие, так и будущие — адапти-
ровались к новым условиям: общий 
трафик прирос на 155 тыс. заявле-
ний. «После блокировки основного 
дистанционного канала участники 
рынка вернулись к практике заклю-
чения договора с потенциальным 
клиентом, с последующим визитом 
гражданина в ПФР и предоставле-
ния заявления в бумажном виде»,— 
отмечает президент Национальной 
ассоциации НПФ (НАПФ) Констан-
тин Угрюмов.
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Банки усомнились в клиентах
С начала года заблокированы операции на 180 млрд руб.  

Росфинмониторинг подтвердил дан
ные ”Ъ“ о том, что проблема остановки 
банками операций клиентов приобре
ла угрожающие масштабы. С  начала 
года зафиксировано почти полмил
лиона таких блокировок на 180  млрд 
руб. Обжаловать их непросто в  силу 
 отсутствия внятного механизма, а с по
явлением соответствующего черного 
 списка даже единичные отказы факти
чески лишают клиента доступа к бан
ковским услугам в будущем и множат 
новые блокировки. Проблема будет 
 обсуждаться в Банке России в ближай
шие дни, однако ее решение осложняет 
нежелание самих банков признавать, 
что блокировки происходят в рамках 
черного списка.

С начала года банки приостановили 
460 тыс. сомнительных трансакций кли-
ентов, сообщил на встрече с президентом 
Владимиром Путиным 23 октября глава 
Росфинмониторинга Юрий Чиханчин. По 
его словам, в итоге «мы не пустили в тене-
вой оборот порядка 180 млрд руб.». Кли-
енты банков, которым отказывают в про-
ведении трансакций, крайне редко обжа-
луют подобные действия. По словам го-
сподина Чиханчина, в Росфинмонито-
ринг поступило около 1 тыс. заявлений 
о несогласии с тем, что «не совсем, может 
быть, правомерно их отстранили от рабо-
ты с банками». Такую ситуацию с жалоба-
ми чиновник назвал «рабочей».

По словам экспертов, на самом деле жа-
лоб бизнесменов значительно больше. 
Просто основной поток жалоб идет в ЦБ, 
Росфинмониторинг получает лишь малую 
часть. Еще порядка 10% клиентов, которым 
банки приостановили операции, направ-
ляют жалобы непосредственно в кредит-
ные организации, поясняет руководитель 
Центра финансово-кредитной поддержки 
«Деловой России» Алексей  Порошин.

Единого органа по рассмотрению та-
ких жалоб нет. Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов уже предлагал ЦБ заняться разбо-
ром этих ситуаций, в частности, наделив 
специальными полномочиями Службу 
по защите прав потребителей на финрын-

ке (см. 
”
Ъ“ от 6 октября). Но предложение 

осталось без ответа. Клиент может обжа-
ловать незаконную блокировку через суд, 
но это долгий процесс, судебная практи-
ка немногочисленна и пока противоречи-
ва, добавляет вице-президент АРБ Юрий 
Кормош.

Усугубляет ситуацию появление дово-
димого до сведения банков черного спи-
ска отказников. Его формируют Росфин-
мониторинг и ЦБ, туда компании и гра-
ждане попадают при первом же отказе 
банка в проведении операции как сомни-
тельной (вне зависимости от того, было ли 
нарушение в действительности или нет). 
Список доступен банкам с июня 2017 го-
да, причем только на момент начала рас-
сылки в нем уже было порядка 200 тыс. 
клиентов. Судя по данным Росфинмони-
торинга, за несколько месяцев он вырос 
более чем вдвое.

Механизм исключения из списка на 
данный момент не предусмотрен, но в те-
кущих условиях необходим, уверены экс-
перты. «В свое время поручением перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова было 
дано указание проработать механизм реа-
билитации клиентов, попавших в подоб-
ные списки,— отмечает статс-секретарь 
Росфинмониторинга Павел Ливадный.— 
Эта идея развития не получила, но сегод-
няшние реалии показывают — к обсужде-
нию данной темы надо вернуться». По сло-
вам Юрия Кормоша, в ассоциации уже го-
товят предложения по введению механиз-
ма реабилитации.

Но успех предприятия во многом за-
висит от желания ЦБ работать над по-
добным механизмом. Определенные ша-
ги в этом направлении предпринимают-
ся — 26 октября в Банке России состоит-
ся встреча с руководством бизнес-ассоци-
аций и банковских объединений, посвя-
щенная задачам методического сопрово-
ждения вопросов обслуживания в банках 
малого и среднего бизнеса. И там вопрос 
реабилитации будет вновь поднят, отме-
чают источники 

”
Ъ“.
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Космодром  
по истребованию
«Роскосмос» и Минобороны  
озаботились авансами Спецстрою

Как стало известно ”Ъ“, в конце прошлой 
недели вицепремьер Дмитрий  Рогозин 
провел заседание комиссии по стро
ительству космодрома  Восточный. 
На нем был поднят вопрос о  возврате 
 неотработанных авансов,  выданных 
 госкорпорацией «Роскосмос» военным 
строителям на возведение инфраструк
туры космодрома. Спецстрой не смог 
отчитаться о расходовании средств. 
 Цена вопроса — более 29 млрд руб. 
 Более половины из них Минобороны 
 намерено взыскать с недобросовест
ных субподрядчиков, нанятых еще при 
Спецстрое. За оставшуюся часть уже 
 подразделения «Роскосмоса» судятся 
со структурами Минобороны.

Об итогах заседания комиссии 
”
Ъ“ расска-

зали несколько отраслевых источников и со-
беседник в аппарате правительства. По их сло-
вам, в мероприятии, которое проводил вице-
премьер Дмитрий Рогозин, принимали учас-
тие представители Минобороны, Минстроя 
и госкорпорации «Роскосмос», а также губер-

натор Амурской области Александр Козлов, 
начальник управления по надзору за испол-
нением законов в сфере ОПК Генпрокуратуры 
Дмитрий Демешин, руководитель 4-й службы 
ФСБ РФ (экономическая безопасность) Сергей 
Королев. «Обсуждались проблемные вопро-
сы, возникшие в ходе строительства первой 
очереди космодрома, и перспективы строи-
тельства объектов второй очереди — в частно-
сти, возведения стартового стола под космиче-
ский ракетный комплекс 

”
Ангара“»,— сказал 

один из собеседников 
”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, сначала участники засе-

дания обсудили отсутствие отчетности по 
выданным Федеральному агентству по спе-
циальному строительству (Спецстрой) аван-
сам. Агентство стало единственным испол-
нителем всех работ на космодроме в 2009 го-
ду: исходя из масштаба стройки (возведение 
нескольких десятков объектов инфраструк-
туры космодрома, жилья для специалистов), 
строители рассчитывали на прибыль.

новости — с3

Мурманский губернатор 
ответила на заказ
Марина Ковтун заявила  
о давлении правоохранителей

Губернатор Мурманской области Мари
на Ковтун созвала вчера экстренный 
брифинг, на котором заявила, что испы
тывает давление со стороны правоох
ранительных органов. Она назвала это 
«политическим заказом и травлей» с це
лью вынудить ее «покинуть пост». Губер
натор уходить в отставку не намерена 
и обещает рассказать о происходящем 
президенту. По сведениям ”Ъ“, госпо
жу Ковтун в разгар осенней ротации глав 
вызывали в администрацию президента 
(АП), однако ей удалось сохранить пост. 
Вчера пресссекретарь президента 
Дмитрий Песков назвал «русской народ
ной забавой» слухи о кадровых переста
новках, в частности, о возможном уходе 
в отставку губернатора СанктПетербур
га Георгия Полтавченко.

Марина Ковтун на брифинге в пра-
вительстве Мурманской области заяви-
ла, что как «глава региона» испытывает 
давление со стороны правоохранитель-
ных органов, которое выражается в мас-

сированных запросах, проверках, акци-
ях устрашения. Губернатор уверена, что 
правоохранители «сливают» в СМИ слу-
жебные документы, а потом организуют 
по ним проверки. «Никого уже не волну-
ет, что эти факты лживы и не находят под-
тверждения в ходе проводимых прове-
рок,— отметила госпожа Ковтун.— Идут 
массированные медиаатаки, заказчики 
которых, как правило, остаются безнака-
занными. Например, и сейчас многие уве-
рены, что мои дети получили теплые ме-
стечки за некие налоговые преференции 
крупным компаниям (об этом писал сайт 
bloger 51.— 

”
Ъ“). Такого нет. Нет ни префе-

ренций, ни высокооплачиваемой работы 
в обмен на них, что подтвердили приве-
денные проверки».

Большая часть выступления губернато-
ра была посвящена расследованию дел чи-
новников администрации, обвиняемых 
в коррупции.
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Белый дом подготовил законопро-
ект о перечислении гражданами 
оплаты коммунальных ресурсов 
напрямую поставщикам. Власти 
ожидают, что исключение управ-
ляющих компаний (УК) из этой це-
почки позволит бороться с их дол-
гами перед ресурсоснабжающими 
организациями (РСО) — при соби-
раемости платежей с населения 
на уровне 95% долги УК сейчас до-
стигли 250 млрд руб. Эксперты от-
мечают, что переход на прямые 
договоры между потребителями 
и поставщиками будет выгоден 
как РСО, так и управляющим ком-
паниям: последние смогут изба-
виться от долгового бремени.

Вскоре в правительство будет вне-
сен законопроект об оплате комму-
нальных ресурсов напрямую их по-

ставщикам, сообщил вчера вице-
премьер Дмитрий Козак на совеща-
нии у Дмитрия Медведева в Горках. 
Такая мера, по его словам, направле-
на на то, чтобы УК не могли распоря-
жаться деньгами, которые граждане 
платят за коммунальные услуги.

Законопроект, разработанный 
Минстроем, предусматривает, что 
договоры ресурсоснабжения бу-
дут заключаться непосредственно 
между РСО и гражданами. При этом 
представлять граждан будет УК — 
подписания договора с каждым соб-
ственником не потребуется. Как по-
яснил 

”
Ъ“ глава Минстроя Михаил 

Мень, «средства будут перечисляться 
напрямую поставщикам ресурсов, а 
на счета УК будут попадать только 
деньги за ее работу, за управление». 
Дополнительных квитанций, заве-

ряют в Минстрое, не будет — плани-
руется обновить единый платежный 
документ.

Проект вчера получил поддержку 
премьера. Он отметил, что его «на-
до продвигать», а с проблемой задол-
женности за коммунальные ресур-
сы «необходимо разбираться». Сей-
час накопленные долги УК превы-
шают 250 млрд руб.— это средства, 
собранные с потребителей, но не пе-
речисленные ресурсоснабжающим 
компаниям. Часть этих средств ис-
пользуется не по назначению. Дмит-
рий Козак привел в пример ситуа-
цию, когда УК перечислила 30 млн 
руб. на благотворительные цели. Та-
кая ситуация возмутила премьера: 
«Эти управляющие компании, види-
мо, забывают, что оперируют деньга-
ми граждан».

Как поясняет исполнительный 
директор НП «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева, «действующее 
законодательство буквально толка-
ет УК на нарушения закона» — при 
собираемости платежей с граждан 
около 95% им приходится отдавать 
всю плату поставщикам ресурсов. 
«Чтобы закрыть долги, УК вынужде-
ны брать часть денег с других статей, 
например из средств на текущий ре-
монт, или копить долги перед РСО, 
предполагая в скором времени объ-
явить себя банкротом»,— поясняет 
она. Долги обанкротившихся УК яв-
ляются практически безнадежны-
ми, отмечает госпожа Разворотнева, 
поэтому поставщики ресурсов зара-
нее стараются заложить возможные 
потери в тариф, при этом закон не 
позволяет РСО принять превентив-

ные меры и расторгнуть договор с 
УК, которая копит долги.

Глава ассоциации ЖКХ «Развитие» 
Алексей Макрушин добавляет, что 
если гражданин задолжал, например, 
за воду, то долг висит на УК, в случае 
же прямых договоров задолженность 
будет непосредственно перед водока-
налом. «Тогда в случае ухода с рынка 
или банкротства УК долг гражданина 
перед поставщиком останется»,— по-
ясняет он. Для УК прямые договоры 
также будут удобны: финансовое по-
ложение таких организаций сейчас 
тяжелое, поэтому они хотят избавить-
ся от бремени долгов. «Прямые дого-
воры позволят переломить эту тен-
денцию, но решить проблему уже на-
копленных долгов они не смогут»,— 
считает эксперт.

Евгения Крючкова

Коммунальным платежам сократят дорогу 
Потребителям предложат платить поставщикам напрямую

Как стало известно ”Ъ“, негосу-
дарственным пенсионным фон-
дам и страховщикам жизни пред-
лагается объединиться под одной 
лицензией — для расширения ли-
нейки продуктов и увеличения на-
логового вычета для клиентов с 
120 тыс. до 400 тыс. руб. С такой 
идеей выступила вчера Нацио-
нальная ассоциация НПФ (НАПФ). 
Страховщики признают, что они 
схожи с пенсионными фондами 
и что им интересны налоговые 
льготы НПФ,— однако затрудня-
ются оценить реальность такого 
объединения. В ЦБ идею считают 
«сырой» и вызывающей «больше 
вопросов, чем ответов».

Вчера на заседании комиссии 
РСПП по страховой деятельности 
президент Национальной ассоциа-
ции НПФ (НАПФ) Константин Угрю-
мов предложил рассмотреть воз-
можность введения единой лицен-

зии для НПФ и страховщиков жиз-
ни. Это автоматически перепод-
чинит участников этого сегмента 
страхового рынка департаменту 
ЦБ, отвечающему за коллективные 
инвестиции.

Как пояснил господин Угрюмов 

”
Ъ“, речь прежде всего идет о рас-

ширении линейки продуктов, кото-
рые могут предлагать своим клиен-
там НПФ и страховщики. «Участни-
кам финрынка такой маневр позво-
лил бы оптимизировать расходы на 
продажи и конечную стоимость про-
дукта. Клиент же получает доступ к 
широкой линейке услуг, комплекс-
ным продуктам, которые ему предо-
ставляет известный и хорошо себя 
зарекомендовавший контрагент»,— 
сказал он. Работа на одной лицензии 
предполагает и унификацию тре-
бований к страховщикам и негосу-
дарственным пенсионным фондам. 
Так, сейчас требования к инвести-

рованию НПФ значительно жестче, 
чем у страховщиков. При этом рабо-
тодатели, участвующие в програм-
мах НПФ, получают льготы — умень-
шение базы налога на прибыль на 
размер таких взносов. По словам 
господина Угрюмова, интерес гра-
ждан к таким комплексным продук-
там предполагается стимулировать. 
Например, за счет увеличения мак-
симального налогового вычета — с 
нынешних 120 тыс. руб. его, по ана-
логии с индивидуальными инвести-
ционными счетами (ИИС), предлага-
ется увеличить до 400 тыс. руб.

В настоящее время в России, по 
данным ЦБ, работают 68 НПФ. По 
итогам первого полугодия нако-
пления в НПФ составляли 2,3 трлн 
руб., еще 1 трлн руб. составили обя-
зательства по негосударственному 
пенсионному обеспечению. В свою 
очередь, 23 страховщика жизни по 
итогам первого полугодия собрали 

141 млрд руб. премий, выплаты по 
полугодию — 17 млрд руб.

Как говорит вице-президент Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС) Максим Данилов, присутство-
вавший на заседании в РСПП, «для 
нас идея объединения под одной ли-
цензией прозвучала экспромтом». «С 
одной стороны, страховщики и НПФ 
имеют много точек соприкоснове-
ния — актуарии те же, риски дожи-
тия такие же. Это не выглядит мало-
реальным, как объединение, допу-
стим, банка с логистической ком-
панией»,— сказал он. С другой сто-
роны, по его словам, сложно оце-
нить реализацию идеи на практике. 
«Доступ к налоговым льготам, кото-
рые есть у НПФ, страховому рынку, 
безусловно, интересен. Единая ли-
цензия для долгосрочных продук-
тов и повышение заинтересованно-
сти граждан путем расширения на-
логовых льгот приведет к тому, что 

на рынке будет не 20 страховщиков 
и 60 фондов, а 80 компаний по фи-
нансовому планированию»,— счита-
ет вице-президент ВСС.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с пози-

цией ЦБ по теме объединения ли-
цензий, говорит, что идея вызывает 
«больше вопросов, чем ответов», на-
зывает ее «сырой». Тем временем и 
на рынке НПФ далеко не все увере-
ны в реальности этого шага. Испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев считает, что единая 
лицензия для страховщиков и НПФ 
невозможна. «У страховых компа-
ний и пенсионных фондов разная 
структура баланса и вознагражде-
ния. Это был сознательный выбор 
законодателя, который привел к воз-
никновению двух самостоятельных 
институтов — страховых компаний 
и НПФ»,— говорит он.

Татьяна Гришина,  
Павел Аксенов

Пенсиям добавят жизни
НПФ предложили страховщикам дружить лицензиями

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 76,5

миллиона человек составила численность рабочей силы в России в третьем квартале 2017 
года, сообщил Росстат. За год показатель сократился на 776 тыс. человек, при этом число занятых снизи-
лось на 553 тыс. человек, безработных — на 223 тыс. человек. Основная причина спада числа занятых — 
демографическая яма, связанная с провалом рождаемости в 90-х годах. В сентябре 2017 года глава 
Минэкономики Максим Орешкин прогнозировал, что в течение ближайших пяти-шести лет РФ будет терять 
ежегодно порядка 800 тыс. человек населения в трудоспособном возрасте. По словам министра, именно 
это станет основным ограничением ускорения экономического роста в среднесрочной перспективе.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Потребление не взяло 
олимпийскую планку

По оценке Mizuho Research и 
Токийского столичного правитель-
ства, кумулятивный экономический 
эффект от Олимпийских и Паралим-
пийских игр 2020 года в японской 
столице может превысить 30 трлн 
иен (15,2 трлн руб.) — при этом 
на долю роста потребления со сто-
роны участников, зрителей и мест-
ных жителей придется несколько 
сотен миллиардов иен.

В докладе Банка Японии на эту 
тему ранее отмечалось, что прове-
дение Игр оказывает долгосрочное 
влияние на реальный ВВП страны-
хозяйки, в том числе и на уровень 
потребления. Однако, полагает 
вице-президент японского Иссле-
довательского института экономи-
ки, торговли и промышленности 
(RIETI) Масаюки Морикава, такие 
прогнозы излишне оптимистичны 
и не учитывают эффект замещения, 
когда рост расходов домохозяйств 
в одной сфере компенсируется 
сокращением в другой, а также 
социальный статус потребителей.

Как отмечает господин 
Морикава, потребители, пла-
нируя специфические расходы 
на Олимпиаду, такие, как билеты 
на соревнования или транспорт-
ные расходы, могут отказаться 
от привычных трат или даже про-
вести большую часть времени 
перед телевизором, сократив свое 
потребление. В ходе проведенного 
им опроса 10 тыс. японцев 13,8% 
респондентов заявили о намерении 
лично посетить Игры, приобретя 
билеты, еще 31,2% не исключили 
такой возможности, причем те, кто 
живет за пределами столичного 
региона, готовы потратиться и на 
транспорт. 24,9% японцев ожидают 
увеличения расходов, 57,1% счи-
тают, что Олимпиада не скажется 
на их уровне потребления, а 18% 
намерены даже сэкономить.

Кроме того, опрос показал, что 
раскошелиться во время события 
скорее готовы молодые люди 
(20–30 лет), а также обладающие 
высоким доходом, высшим обра-
зованием и имеющие как минимум 
одного ребенка дошкольного 
возраста. Процент тех, кто готов 
к повышению расходов, оказался 
существенно выше среди домохо-
зяйств с доходом выше 10 млн иен 
в год (более 5 млн руб.), японцы 
со скромными доходами (3 млн 
иен и ниже) чаще планировали 
сократить расходы, ограничившись 
просмотром телетрансляций. Таким 
образом, оценки экономического 
эффекта Олимпиады должны быть 
более консервативными, заключает 
господин Морикава. Впрочем, это 
означает еще и то, что волноваться 
о постолимпийском спаде потре-
бления Японии не придется.

Надежда Краснушкина
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«Опора России» и Минэкономики 
выступили против более чем дву-
кратного сокращения в 2018 го-
ду — с 7,5 млрд до 3,3 млрд руб.— 
финансирования подпрограммы 
поддержки малого и среднего 
бизнеса. Накануне рассмотрения 
бюджета-2018 Госдумой «Опора 
России» обратилась по этому по-
воду к спикеру палаты Вячесла-
ву Володину. В Минэкономики 
малых предпринимателей под-
держали — ведомство просит 
первого вице-премьера Игоря 
Шувалова выделить на програм-
му даже больше ее нынешнего 
объема — 14 млрд руб.

Как стало известно 
”

Ъ“, глава 
«Опоры России» Александр Кали-
нин направил письмо Вячеславу 
Володину, в котором просит депу-
татов при рассмотрении проекта 
бюджета на 2018–2020 годы не со-
кращать финансирование подпро-
граммы «Развитие малого и средне-
го предпринимательства» (МСП). В 
письме отмечается, что, согласно 
проекту бюджета, финансирование 
программы в 2018 году снизится до 
3,3 млрд руб. с нынешних 7,5 млрд 
руб. В конце сентября этот вопрос 
поднимался на встрече Владими-
ра Путина с «Опорой», тогда прези-
дент поручил правительству рас-
смотреть возможность сохранения 
финансирования.

«Опора» пишет, что урезание под-
программы приведет к заморозке 
начатых мероприятий. В 2012–2014 

годах ее бюджет превышал 20 млрд 
руб., в этом году после поэтапного 
сокращения он сжался до 7,5 млрд 
руб.— эти деньги в виде субсидий 
на условиях софинансирования пе-
речисляются регионам. По данным 
Минэкономики, субсидии этого го-
да позволяют помочь 130 тыс. пред-
принимателей и создать 20 тыс. но-
вых рабочих мест. Большая часть 
субсидий (5,5 млрд руб.) пошла в 
этом году на поддержку предпри-
нимателей и инфраструктуры МСП 
(центры кластерного развития, про-
тотипирования, инжиниринга). 
1,6 млрд руб. направлены на завер-
шение капстроительства объектов 
инфраструктуры, 230 млн руб.— на 
поддержку молодежного предпри-
нимательства, 100 млн руб.— на 
проект «МФЦ для бизнеса». С 2005 
года профинансировано создание 
155 бизнес-инкубаторов, 26 пром-
парков и 5 технопарков.

«Во многом благодаря реализа-
ции программы в каждом субъек-
те появились региональные про-
граммы поддержки МСП»,— пишет 
«Опора». «Она дает ощутимую бюд-
жетную отдачу за счет развернутой 
инфраструктуры поддержки»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Александр Калинин. По 

его словам, программа и приори-
тетный проект по развитию МСП, 
через который пойдет часть финан-
сирования (на него из бюджета пла-
нируется выделить 11,5 млрд руб.), 
не пересекаются — проект предла-
гает другие меры поддержки и на-

правлен на развитие кредитно-га-
рантийной финансовой системы, 
развитие лизинговых центров, мо-
ниторинг закупок госкомпаний у 
малого бизнеса.

В имеющемся у 
”
Ъ“ письме перво-

му вице-премьеру Игорю Шувалову 
замглавы Минэкономики Олег Фо-
мичев просит рассмотреть возмож-
ность ежегодного выделения на под-
программу из бюджета в 2018–2020 
годах 14 млрд руб. «Мы работаем над 
поручением президента по увеличе-
нию финансирования программы 
поддержки МСП, так как, по мнению 
экспертного сообщества, она из го-
да в год показывает свою эффектив-
ность»,— сказали 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики. В Минфине тему комментиро-
вать не стали, переадресовав все во-
просы к Минэкономики.

Сейчас 6 млн субъектов МСП со-
здают 21% ВВП. К 2030 году эта до-
ля должна вырасти до 40%. Генди-
ректор Российского агентства под-
держки МСП Виктор Ермаков уве-
рен, что действующей программой, 
тем более в ее урезанном варианте, 
требуемого взрывного роста не до-
биться. «Если инструментами под-
держки могут воспользоваться ме-
нее 15% бизнеса, то такая программа 
не несет в себе никакого экономиче-
ского содержания и не может быть 
драйвером роста МСП»,— отмечает 
он, добавляя, что сейчас господдер-
жка оказывается лишь 1–2% от обще-
го числа предпринимателей.

Дарья Николаева

Малому бизнесу подрезают финансирование
Программа поддержки предпринимателей попала под сокращение
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Глава «Опоры России» Александр Калинин (слева) попросил 
спикера Госдумы Вячеслава Володина заступиться за малый 
бизнес  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Мурманский губернатор 
ответила на заказ

«Надеюсь, что следователи опре-
делят тяжесть и мотивы каждого 
фигуранта,— подчеркнула госпо-
жа Ковтун.— Хочу напомнить сло-
ва президента о том, что у нас ста-
ло практикой поднимать информа-
ционный шум вокруг так называе-
мых резонансных случаев, и нере-
дко этим грешат сами представите-
ли правоохранительных органов. 
Однако борьба с коррупцией — это 
не шоу, до решения суда никто не 
имеет права выносить вердиктов о 
виновности или невиновности». Гу-
бернатор имела в виду замглавы ап-
парата мурманского правительства 
Эдуарда Никрашевского, первого за-
местителя руководителя государст-
венного областного бюджетного уч-
реждения «Управление по обеспе-
чению деятельности ПМО» Георгия 
Благодельского, находящихся под 
стражей с июля, а также недавно за-
держанного бывшего вице-губерна-
тора, экс-заместителя руководите-
ля аппарата областного правитель-
ства Игоря Бабенко. Их обвиняют в 
хищении бюджетных средств, но по 
разным статьям Уголовного кодекса. 
В частности, Игорю Бабенко вмени-
ли в вину мошенничество с исполь-
зованием служебного положения. В 
пятницу он был заключен под стра-
жу на два месяца и, по данным неко-
торых источников, перевезен в «Ма-
тросскую Тишину». Задержание го-
сподина Бабенко и его подчинен-
ных ряд местных СМИ посчитали 
причиной для возможной отставки 
Марины Ковтун.

Сама она «беспрецедентное дав-
ление» со стороны СМИ и правоохра-
нительных органов связала с «прин-
ципиальной позицией» мурманско-
го правительства «по целому ряду во-
просов, в том числе по вопросам при-
ватизации имущества на террито-
рии Мурманска, аффилированности 
ряда коммерческих структур муни-
ципальным чиновникам». «Очевид-
но, мне не прощают и наведение по-
рядка на рынке ТЭКа»,— заявила гу-
бернатор. Происходящее она назва-
ла политическим заказом и травлей 
с целью вынудить ее покинуть пост. 
«Однако этого не будет,— заявила го-
спожа Ковтун, завершая брифинг.— 
Решение о смене губернатора при-
нимает только президент. Вместе с 
тем я не исключаю в ближайшее вре-
мя усиления давления на меня, мо-
их близких и членов моей коман-
ды. Но, как глава региона, я не могу 
оставлять эти действия без реакции. 
Я не буду сидеть сложа руки, я непре-
менно доведу свою позицию до выс-
шего руководства страны и руковод-
ства правоохранительных органов».

Источник 
”
Ъ“ в аппарате област-

ного правительства отметил, что ни-
кто из задержанных вины не при-
знает: «Что касается губернатора, то 
появившаяся информация имеет к 
ней лишь косвенное отношение, да-
же если без суда в чем-то обвинять ее 
подчиненных».

В Следственном комитете (СКР) 

”
Ъ“ сообщили, что никакой инфор-

мации в СМИ по делу мурманских 
чиновников не давали. Источник 

”
Ъ“ 

отметил, что об аресте Игоря Бабенко 
сообщила пресс-служба райсуда Мур-

манска, уголовное дело расследуется 
в отношении бывшего чиновника. 
Господин Бабенко в числе руководи-
телей региона в 2016 году участвовал 
в заседании коллегии следственно-
го управления по Мурманской обла-
сти СКР, посвященном подведению 
итогов работы. В свою очередь, мур-
манские силовики утверждают, что к 
происходящему имеют «малое отно-
шение». «Кулуарно одним из винов-
ников нынешней кампании назы-
вают бывшего главу Мурманска, де-
путата Госдумы от 

”
Единой России“ 

Алексея Веллера, который якобы 
сговорился с региональными сило-
виками и их федеральным начальст-
вом»,— утверждают источники 

”
Ъ“. 

Господин Веллер, у которого были на-
пряженные отношения с губернато-
ром, возглавлял Мурманск до избра-
ния в Госдуму в 2016 году.

Сам депутат заявил 
”
Ъ“, что «глава 

региона сгущает краски, а ее и пра-
вительство никто не преследует»: 
«Расследуется конкретное уголовное 
дело против замгубернатора. Зачем 
так горячиться, да еще и намекать на 
политических заказчиков дела? Ее 
слова не соответствуют ситуации в 
регионе». Господин Веллер предпо-
ложил, что «такие заявления со сто-
роны губернатора — случай нерядо-
вой и могут быть связаны с эмоци-
ональным срывом». «Это не красит 
Марину Ковтун. Высшее должност-
ное лицо области должно отвечать 
за стабильность, а не раскачивать си-
туацию»,— заключил он.

Политолог Михаил Виноградов от-
метил, что это «третий случай, когда 
губернатор говорит о преследовани-

ях своей команды». «Так уже поступа-
ли Аман Тулеев (Кемеровская область) 
и Светлана Орлова (Владимирская об-
ласть). В случае Тулеева заявления да-
ли результат, хотя такие выступления 
не приветствуются»,— пояснил он. 
Эксперт напомнил, что фамилия Ма-
рины Ковтун фигурировала в списках 
глав регионов-отставников, однако в 
волну увольнений она не попала. «Ее 
заявления могут говорить об уверен-
ности в своей позиции по крайней 
мере до марта»,— рассуждает он.

В докладе политолога Евгения 
Минченко «Госсовет 2.0» (опублико-
ван в конце сентября) Марина Ковтун 
была названа в числе губернаторов 
с «высоким риском отставки». В Се-
веро-Западном федеральном округе 
в эту группу входила она и глава Не-
нецкого автономного округа Игорь 
Кошин, который был вскоре уволен. 
По сведениям 

”
Ъ“, госпожу Ковтун в 

разгар губернаторских отставок вы-
зывали в АП, однако ей удалось со-
хранить пост. Вчера источник 

”
Ъ“ в 

АП сказал, что претензий к ней нет.
Источники 

”
Ъ“ не исключают, 

что в начале года последует еще од-
на волна кадровых ротаций. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков назвал вчера «русской народ-
ной забавой» слухи о кадровых пе-
рестановках, в частности, о возмож-
ном уходе в отставку губернатора 
Санкт-Петербурга Георгия Полтав-
ченко в 2018 году.

Иван Синергиев;  
Максим Пилотов, Мурманск; 
Андрей Перцев,  
Софья Самохина,  
Николай Сергеев

Космодром 
по истребованию

Однако из-за бюрократических и 
организационных проволочек стро-
ительство объектов первой очереди 
стартовало лишь в 2012 году. По дан-
ным 

”
Ъ“, с 2011 по 2014 год неосвоен-

ные авансы составили 41,166 млрд 
руб. (79,5% от суммы выданных аван-
сов). Фактически вся инфраструкту-
ра была создана, но, несмотря на по-
ручение Владимира Путина, отчи-
таться по расходованию всех выдан-
ных средств Спецстрой не смог.

На заседании комиссии было 
констатировано, что строители не 
вели учет фактических затрат и не 
оформляли документы должным 
образом. Всего, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, причастных к строй-

ке космодрома, в случае отсутст-
вия документального подтвержде-
ния возврату в бюджет подлежит бо-
лее 29 млрд руб. (таков объем нео-
тработанных авансовых платежей 
по подсчетам «Роскосмоса»). Около 
14 млрд руб. сейчас находятся в ста-
дии взыскания с «Дальспецстроя» 
(ныне главное военно-строитель-
ное управление №6). Еще порядка 
16 млрд руб. Минобороны пытается 
вернуть с недобросовестных субпо-
дрядчиков, которых привлек Спец-
строй. Если эти деньги вернуть не 
удастся, то в балансе госкорпора-
ции появится миллиардная дыра. 
Вице-премьер Дмитрий Рогозин во 
время заседания посоветовал «Ро-
скосмосу» обращаться в суд. В го-
скорпорации подтвердили, что бу-
дут обращаться в судебные инстан-
ции «по вопросу всех неотработан-
ных авансовых платежей».

Второй вопрос оказался не ме-
нее острым. Как рассказал источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства, 14 ок-

тября в Белый дом поступило пору-
чение Владимира Путина в течение 
месяца определиться с единствен-
ным исполнителем работ по старто-
вому столу для комплекса «Ангара». 
Этот документ появился после пись-
ма, которое президенту направил 
глава «Роскосмоса» Игорь Комаров: 
в нем, как сообщал 

”
Ъ“ 9 октября, он 

предлагал определить строителем 
стартового стола для «Ангары» сто-
имостью около 38 млрд руб. татар-
ское ПСО «Казань» (возводит инфра-
структуру в Саранске и Казани к ЧМ 
по футболу в 2018 году). Ранее счита-
лось, что эти работы выполнят во-
енные строители, но они решили в 
проект не ввязываться. В поручении 
президента компания «Казань» во-
обще не упоминается: в документе 
говорится лишь про необходимость 
выбрать исполнителя работ в уста-
новленный срок. 

По сведениям 
”
Ъ“, письмо госпо-

дина Комарова Владимиру Путину 
не прошло согласования в прави-
тельстве, поэтому сейчас в Белом 
доме ожидают нового письма от 
гендиректора «Роскосмоса»: в нем 
должны быть обоснованы причи-
ны выбора «Казани». Высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в аппарате 

правительства уточняет, что окон-
чательное решение будет зависеть 
от двух факторов: от изучения суще-
ствующих предложений на рынке и 
готовности президента Татарстана 
Рустама Минниханова дать личные 
гарантии строительных возможно-
стей «Казани».

В аппарате Дмитрия Рогозина от 
официальных комментариев вчера 
воздержались.

Иван Сафронов
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Революция не вызывает  
гордости у россиян
КПРФ собирается праздновать  
100-летие Октября целую неделю

КПРФ намерена отметить 
100-летие революции 1917 го-
да массовыми праздничными 
мероприятиями в Санкт-Петер-
бурге и Москве.  Руководство 
партии считает Октябрьский 
переворот главным событием 
ХХ века для России и для всего 
мира. Граждане воспринимают 
его не так однозначно, следует 
из опросов Института социоло-
гии РАН. Поводом для гордости 
саму революцию называют 6% 
респондентов.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
намерен праздновать 100-летие Ок-
тябрьской революции всю первую 
неделю ноября. Он убежден, что «Ок-
тябрьская революция была событи-
ем эпохального масштаба», потому 
что «спасла российскую государст-
венность». Создание Советского Со-
юза подтолкнуло власти других ев-
ропейских стран к развитию «соци-
ального государства», заявил госпо-
дин Зюганов.

Впрочем, россияне воспринима-
ют Октябрьскую революцию 1917 
года неоднозначно, следует из ряда 
опросов, которые проводили специ-
алисты Института социологии РАН. 
Почти треть россиян (32%) затрудня-
ются хоть как-то оценить это собы-
тие. Еще одна треть (29%) считают, 

что «пользы и вреда было примерно 
в равной мере». 21% респондентов 
полагает, что революция принесла 
«больше пользы», а 19% — что «боль-
ше вреда».

При этом к самому факту захвата 
власти большевиками положитель-
но относятся 30% опрошенных, отри-
цательно — 35%. Остальные затруд-
няются ответить.

Любая революция для россиян 
не основной повод для националь-
ной гордости, следует из исследова-
ния Института социологии РАН. Так, 
Октябрьскую революцию объектом 
гордости выбрали 6% опрошенных, 
перестройку Михаила Горбачева — 
2%, отмену крепостного права Алек-
сандром II — 7%. Бесспорную гор-
дость вызывает только победа в Ве-
ликой Отечественной войне — 76%.

КПРФ все равно будет отмечать 
юбилей революции как событие ве-
ка. 1 ноября в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга пройдет Междуна-
родная встреча коммунистических и 
рабочих партий (приглашены деле-
гации 130 стран). Гостям предложат 
экскурсии, в том числе на крейсер 
«Аврора». 4 ноября гости КПРФ при-
будут в Москву, где они посетят Мав-
золей Ленина, послушают концерт в 
Лужниках, примут участие «в Фору-
ме мирового социализма». В пресс-

службе московского департамента 
региональной безопасности сообщи-
ли, что рассматривают три заявки на 
проведение массовых мероприятий 
7 ноября, одна из них — от КПРФ.

Праздничные демонстрации на-
мечены во всех региональных сто-
лицах. В Новосибирске к столетию 
революции вывешены баннеры к 
праздничной дате. На плакатах изо-
бражены Владимир Ленин, револю-
ционно настроенная толпа и над-
пись «Великому Октябрю 100 лет». 
«Мы не выступали заказчиком этих 
баннеров»,— сказал представитель 
обкома Василий Волнухин, предпо-
ложив, что заказчиком могла высту-
пить мэрия Новосибирска. «Они раз-
мещаются в рамках социальной ре-
кламы. Поэтому на размещение де-
нег бюджетных не было потраче-
но»,— сказал 

”
Ъ“ один из чиновни-

ков мэрии.
Будущее тоже «за социализмом», 

заявил вчера зампред ЦК Дмитрий 
Новиков. Видение этого будущего 
коммунисты представят в предвы-
борной программе «10 шагов к дос-
тойной жизни». Точно так же называ-
лась программа партии на выборах в 
Госдуму 2016 года. Кандидата в пре-
зиденты КПРФ еще не выдвинула.

Виктор Хамраев;  
Илья Галагуз, Новосибирск

Правительство прекращает практику бесцельного заточения
Правила освобождения апатридов готовят к внесению в Госдуму

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности вчера одобрила поправ-
ки МВД к КоАП, разработанные 
по принятому в мае решению 
Конституционного суда (КС). 
КС, как ранее Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), по-
требовал прекратить бесчело-
вечную практику  бесцельного 
заточения иностранцев и лиц 
без гражданства, которых неку-
да выдворить из РФ. Проект по-
зволяет освобождать апатридов 
лишь при условии «исчерпания» 
мер по установлению готового 
их принять государства, но са-
ми меры и сроки их исчерпания 
не определены. Фактически это 
может привести к бессрочному 
затягиванию решения пробле-
мы, в том числе для выходцев 
с Восточной Украины и Сирии, 
говорит эксперт.

Проект поправок к статьям 3.10, 
27.19, 31.7 и 31.9 КоАП прошел по-
следний фильтр для утверждения 
его правительством и последующего 
внесения в Госдуму. Правительствен-
ная комиссия одобрила его без обсу-
ждения, хотя ряд проблем, в том чи-
сле тех, о которых эксперты преду-

преждали еще в августе в ходе обще-
ственного обсуждения проекта (см. 

”
Ъ“ от 9 августа), окончательной вер-

сией поправок не устранены. Напом-
ним, проект исключает возможность 
бессрочно лишать свободы лиц без 
гражданства (ЛБГ), выдворить кото-
рых по каким-либо причинам невоз-
можно, вводит судебный контроль 
за установлением и продлением сро-
ков содержания иностранцев, в том 
числе ЛБГ, в спецучреждениях в це-
лях административного выдворения 
за пределы РФ, а также порядок обжа-
лования таких решений.

Поправки необходимы для ис-
полнения решений ЕСПЧ, приня-
тых еще в 2013–2015 годах и обязав-
ших Россию обеспечить правовой 
механизм, который позволял бы 
иммигрантам оспаривать в суде не-
законность их содержания в ненад-
лежащих условиях, ограничить его 
сроки и предотвратить повторные 
аресты. Но МВД разработало про-
ект лишь после подтверждения тре-
бований Страсбурга Конституцион-
ным судом РФ в мае этого года по жа-
лобе апатрида Ноэ Мсхиладзе (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля и 24 мая), когда КС 

признал исправляемые теперь нор-
мы КоАП неконституционными. Су-

ды, не дожидаясь исправления Ко-
АП, напрямую ссылаются на реше-
ние КС и уже выпустили на свободу 
не только заявителя по этому делу, 
но и несколько десятков апатридов, 
которых некуда выдворять, в том чи-
сле выходцев с Восточной Украины 
и Сирии. Однако такие судебные ре-
шения пока выносятся лишь по ини-
циативе адвокатов апатридов, а те, у 
кого их нет, остаются за решеткой. А 
после принятия законопроекта с ос-
вобождением апатридов могут воз-
никнуть новые сложности.

Освобождение выдворяемого ли-
ца, согласно поправкам, возможно 
лишь при условии, что исчерпаны 
все предусмотренные законодатель-
ством и международными договора-
ми РФ меры по установлению госу-
дарства, которое готово его принять. 
Но конкретные меры, механизм и 
сроки их принятия не указаны. По 
словам адвоката Ольги Цейтлиной, 
выигравшей дело Мсхиладзе в КС, 
а ранее аналогичное дело в ЕСПЧ 
(«Ким против России»), МИД на пра-
ктике не ищет принимающее госу-
дарство, не ясно, какие страны долж-
ны быть запрошены, чем определя-
ется исчерпанность принятых мер, 
как они должны быть реализованы 

— например, в отношении потеряв-
ших документы выходцев из неприз-
нанных республик и других горячих 
точек. Такая неопределенность на 
практике позволит сохранять «бесче-
ловечную практику бесцельного за-
точения», опасается адвокат.

Проблемы сохраняет и процеду-
ра продления срока содержания ли-

ца в спецучреждении, не обязываю-
щая судью запрашивать мнение са-
мого лица. Его доставят в суд, толь-
ко если судья сочтет это необходи-
мым, а обязательная юридическая 
помощь адвоката, как и в целом в Ко-
АП, не предусмотрена. В итоге «дан-
ные лица находятся в более уязви-
мом положении, чем подозревае-

мые и обвиняемые в совершении 
уголовных преступлений», напом-
нила Ольга Цейтлина. В целом зако-
нопроект касается тысяч иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, 
отметила она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов
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Действующие нормы УК, при-
званные не допустить повторное 
управление автомобилем в пья-
ном виде, оказались неэффек-
тивными. Значительную часть 
нарушителей, следует из данных 
МВД, невозможно арестовать на 
время следствия и приговорить 
к реальному сроку из-за особен-
ностей действующего УК. В ито-
ге пьяные водители отделывают-
ся штрафом или обязательными 
работами, и это их не останавли-
вает от рецидивов. МВД работа-
ет над поправками к УК, которые 
позволят считать подобные де-
яниями преступлениям средней 
тяжести, что, в свою очередь, по-
зволит арестовывать таких нару-
шителей и лишать свободы.

Управление по организации до-
знания МВД России разрабатывает 
поправки к ст. 264.1 УК РФ «Наруше-
ние правил дорожного движения ли-
цом, подвергнутым административ-
ному наказанию». Соответствующее 
уведомление опубликовано на пор-
тале regulation.gov.ru. Напомним, 
статья введена в УК 1 июля 2015 года. 
Согласно статье, уголовным престу-
плением считается управление авто-
мобилем в пьяном виде, а также от-
каз от прохождения медицинского 
освидетельствования в случае, если 
водитель ранее был лишен прав за 
аналогичное правонарушение. Под 
эту статью подпадают водители, ко-
торые уже понесли административ-
ную ответственность за вождение в 
нетрезвом виде, были оштрафованы 

на 30 тыс. и лишены прав, но через 
год после возврата удостоверения 
повторно сели за руль нетрезвыми. 
Диапазон назначаемых судом нака-
заний довольно широкий: штраф 
200–300 тыс. руб., обязательные ра-
боты на срок до 480 часов, принуди-
тельные работы на срок до двух лет 
и, наконец, лишение свободы на 
срок до двух лет.

С введением ст. 261.1 УК, пояс-
няют в МВД, число водителей, по-
вторно садящихся за руль в нетрез-
вом виде, не уменьшилось. Так, в 
2015 году в суды было направлено 
28,9 тыс. уголовных дел, в 2016 году 
— 84,1 тыс., за девять месяцев 2017 
года — 60,1 тыс.

В МВД это связывают с особен-
ностями применения судами ста-
тей УК с максимальным сроком ли-
шения свободы менее трех лет. Об-
виняемого, согласно ст. 108 УПК РФ, 
невозможно заключить под стражу, 
при этом приговорить к реально-
му сроку можно только в исключи-
тельных случаях (следует из ст. 56 УК 
РФ). Все это приводит к тому, поясня-
ют в МВД, что гражданам удается из-
бежать лишения свободы. Для «ней-
трализации угрозы безопасности 
движения» нужно увеличить размер 
штрафов и максимальные сроки ли-
шения свободы, считают в МВД. Кон-
кретных цифр не приводится: до 9 
ноября полиция собирает предло-
жения от экспертов.

Напомним, сейчас в работе еще 
ряд законопроектов, направленных 
на борьбу с пьянством за рулем. Пра-

вительство, в частности, внесло в Гос-
думу поправки к КоАП, которые по-
зволят фиксировать состояние опья-
нения водителей не только по пока-
заниям алкотестера, но и по анали-
зу крови. МВД, в свою очередь, раз-
работало поправки, усиливающие 
ответственность для водителей, от-
казывающихся пройти проверку на 
алкоголь: максимальный срок лише-
ния прав за это нарушение будет уве-
личен с двух до трех лет, штраф — с 
30 тыс. до 35 тыс. руб.

Увеличение сроков лишения сво-
боды по ст. 264.1 УК свыше трех лет 
позволит переквалифицировать 
деяния водителей в преступления 
средней тяжести, пояснил 

”
Ъ“ пер-

вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лыса-
ков. Это, в свою очередь, приведет к 
тому, что суды смогут на время след-
ствия заключать под стражу обви-
няемых за повторное вождение в 
пьяном виде или повторный отказ 
от освидетельствования. «Сейчас с 
них просто берут подписку о невы-
езде, но ее игнорируют,— пояснил 
он.— В итоге человек уезжает в дру-
гой регион или в другую страну, там 
снова садится за руль пьяный и сби-
вает человека. А нужно таких людей 
изолировать как минимум на время 
следствия». Депутат отмечает, что 
изначально, в 2015 году, когда при-
нималась новая редакция УК, вовсе 
не ставилась цель «всех посадить» с 
помощью новой статьи. «Но когда 
норма не работает, реальные сро-
ки суды не назначают, то и профи-

лактического эффекта не достигает-
ся»,— поясняет Вячеслав Лысаков.

Прежде чем усиливать в нака-
зание за вождение в пьяном виде, 
властям необходимо окончательно 
определиться, кого считать нетрез-
вым водителем, отмечает президент 
московской Коллегии правовой за-
щиты автовладельцев Виктор Тра-
вин. «По моим ощущениям, процен-
тов 15 водителей, наказанных за пья-
ное вождение, по клинической кар-
тине были абсолютно адекватны-
ми и могли безопасно управлять ма-
шиной,— говорит он.— Но наше за-
конодательство разрешает гаишни-
кам и врачам выносить заключения 
только по показанию алкометра, а 

”
клиника“ (поведение, речь, поход-

ка и т. д.— 
”
Ъ“) почему-то не учиты-

вается, хотя за это уже давно высту-
пают многие врачи».

Иван Буранов

Сегодня суд рассмотрит хода-
тайство СКР об аресте 48-летне-
го гражданина России и Израи-
ля Бориса Грица, совершившего 
нападение на заместителя глав-
ного редактора радиостанции 
«Эхо Москвы» и ведущую Тать-
яну Фельгенгауэр. Получившая 
резаную рану шеи журналист-
ка находится в больнице. Злоу-
мышленника, заявившего, что 
госпожа Фельгенгауэр пресле-
довала его, используя телепа-
тию, очевидно, отправят на при-
нудительное лечение.

ЧП в здании на Новом Арба-
те, 11, где расположена радиостан-
ция «Эхо Москвы», произошло в 
12:45. Незадолго до этого Татьяна 
Фельгенгауэр завершила прямой 
эфир в передаче «Утренний раз-
ворот», который вела с коллегой 
Александром Плющевым. Помимо 
прочего в нем шла речь о теракте 
в театральном центре на Дубровке, 
который был совершен 15 лет на-
зад. После эфира она отправилась в 
расположенную рядом комнату от-
дыха. Там в это время находилась 
начальник референтского отдела 
радиостанции Ида Шарапова.

Попасть в здание Борису Грицу 
особого труда не составило. Подой-
дя к вертушке, где находился всего 
один охранник, он развернул перед 
ним некий план помещений ради-
останции «Эхо Москвы», попросив 
объяснить, где что находится. Когда 
секьюрити наклонился над листом, 
визитер брызнул ему в лицо из газо-
вого баллончика и побежал по лест-
нице к лифтам на третий этаж. Под-
нявшись на 14-й этаж, злоумышлен-
ник, осмотрев несколько помеще-
ний, зашел в комнату отдыха.

Как позже рассказала Ида Шара-
пова, в вошедшем мужчине она не 
увидела ничего необычного. Когда 
он подошел к сидевшей на диване 
Татьяне Фельгенгауэр и наклонил-
ся к ней, коллеге показалось, что тот 
хочет ее обнять. Однако уже через 
мгновение на шее госпожи Фельген-
гауэр появилась кровь — преступ-
ник полоснул по ней перочинным 
раскладным ножом.

Скрутить нападавшего смогла 
подоспевшая охрана «Эха Москвы». 
Повалив на пол несопротивлявше-

гося мужчину, секьюрити вызвали 
полицию.

Тем временем коллеги журна-
листки, самостоятельно перевязав 
Татьяне Фельгенгауэр рану, пове-
ли ее к лифту и спустили вниз, ку-
да подъехала скорая. В НИИ имени 
Склифосовского состояние госпо-
жи Фельгенгауэр врачи оценили 
как «средней тяжести». После про-
веденной операции ее перевели в 
палату, и сейчас ее жизни ничто не 
угрожает.

Главное следственное управле-
ние СКР по Москве возбудило уго-
ловное дело по ст. 30 и 105 УК РФ 
(покушение на убийство). Вывод о 
том, что нападение никак не связа-
но с профессиональной деятельнос-
тью журналистки, был сделан пра-

воохранителями практически сра-
зу же. Об этом сообщил сам Борис 
Гриц, у которого при себе из доку-
ментов оказались выданные в Из-
раиле права. По его словам, 32-лет-
нюю Татьяну Фельгенгауэр он «знал 
по телепатическому контакту с 2012 
года», а последние два месяца она 
«сексуально преследовала» его, ис-
пользуя этот самый контакт. Выслу-
шав эту версию, следователи усом-
нились в адекватности задержанно-
го, которому предстоит пройти су-
дебно-психиатрическую эксперти-
зу. Впрочем, общавшиеся с ним еще 
в здании на Новом Арбате говорят: 
о том, что не касалось Татьяны Фель-
генгауэр, господин Гриц рассуждал 
весьма здраво и никак не походил 
на психа. Отметим также, что сам он 
личное знакомство с потерпевшей 
не подтверждает. Отрицают их зна-
комство и коллеги госпожи Фель-
генгауэр. «При мне она никогда не 
говорила об этом человеке и не упо-

минала это имя»,— заявила 
”
Ъ“ ве-

дущая «Эха Москвы» Ольга Бычкова.
По данным правоохранительных 

органов, родился Борис Гриц в 1968 
году в Абхазии. В 1991 году окончил 
Московский педагогический уни-
верситет, получив диплом препода-
вателя физики. Еще через два года уе-
хал в Израиль, где получил степень 
кандидата физико-математических 
наук. С 2007 по 2008 год являлся на-
учным сотрудником Калифорний-
ского университета. Затем вернулся 
в Россию, некоторое время подраба-
тывал репетиторством, а в 2009 году 
устроился научным сотрудником в 
Росгидрометцентр. Там он прорабо-
тал два года и отправился искать ра-
боту в Канаду. Но и там устроиться по 
специальности не смог и вернулся в 
Израиль, где перебивался времен-
ными заработками.

В Москву Борис Гриц, по некото-
рым данным, прилетел в минувшие 
выходные (в СКР говорят, что месяц 
назад) и остановился у знакомых. В 
столице он планировал встретиться 
с одним из экстрасенсов, чтобы обсу-
дить с ним проблемы, связанные как 
раз с Татьяной Фельгенгауэр. Об этом 
он рассказал в своем интернет-днев-
нике, который вел несколько лет. На-
пример, 14 сентября автор написал: 
«Пользуясь тем, что заблокировать те-
лепатический контакт сложнее, чем 
физический, Татьяна Фельгенгауэр 
непрерывно преследует меня, утром, 
днем, ночью. Это продолжается уже 
пару недель. На все мои попытки оста-
новить это преследование Татьяна не 
обращает внимания». Там же он сооб-
щал, что вскоре собирается приехать 
в Москву, и если «это не прекратится, 
последствия могут быть очень непри-
ятными». Последняя запись в онлайн-
дневнике датирована 20 октября. В 
ней Борис Гриц написал, что госпожа 
Фельгенгауэр якобы эксперименти-
рует с его сердцем и дыханием.

Сегодня СКР планирует обратить-
ся в Пресненский суд Москвы с хода-
тайством об аресте Бориса Грица. В 
свою очередь, в «Газпром-медиа», от-
реагировав на обращение главного 
редактора «Эха Москвы» Алексея Ве-
недиктова, пообещали принять необ-
ходимые меры для усиления безопас-
ности в помещениях радиостанции.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший капитан Минобороны РФ, 
кандидат технических наук Де-
нис Хисамов, специализировав-
шийся на охране гостайны, мог 
примкнуть к боевикам в Сирии не 
только по идеологическим, но и 
экономическим мотивам. На ро-
дине секретчика, не расплатив-
шегося за дорогую иномарку, 
преследовали кредиторы и кол-
лекторы. Сейчас Денис Хисамов 
находится под стражей в Таджи-
кистане, который собирается от-
править его в Россию.

Согласно опубликованным вче-
ра МВД Таджикистана сведениям, 
34-летний уроженец Краснодара 
гражданин России Денис Хисамов 
в мае 2015 года раздобыл где-то под-
дельный паспорт гражданина Тад-
жикистана и вылетел с ним в Тур-
цию. Затем, вступив в запрещенное 
в России Исламское государство (ИГ), 
«принял активное участие в боевых 
действиях в Ираке и Сирии». Весной 
этого года предполагаемый боевик 
возвращался в Россию, где планиро-
вал «совершить преступление», но 
был задержан турецкими погранич-

никами, которые усомнились в под-
линности предъявленного паспорта. 
Турецкая сторона выслала его в Тад-
жикистан, где по ст. 340 УК (поддел-
ка официального документа) Дени-
су Хисамову грозит два года заклю-
чения. Впрочем, МВД Таджикистана 
уже сообщило, что собирается отпра-
вить задержанного на родину. В Рос-
сии ему могут предъявить более тяж-
кие обвинения, впрочем, ФСБ и СКР 
пока не заявили о своих претензиях 
к Денису Хисамову.

До истории с ИГ Денис Хисамов 
успел получить определенную из-
вестность в военно-технических кру-
гах. Окончив с отличием Краснодар-
ское высшее военное училище име-
ни Штеменко, он стал специализи-
роваться на защите информации. 
Молодой ученый защитил кандидат-
скую диссертацию и опубликовал 
несколько десятков серьезных на-
учных работ, став, согласно автоби-
ографической справке, «экспертом в 
области защиты персональных дан-
ных и информационных техноло-
гий в телекоммуникационных сис-
темах гражданского и военного на-
значения».

Карьера ученого тоже развива-
лась вполне успешно. Сразу после 
училища он возглавил службу за-
щиты гостайны Центра военно-тех-
нических проблем биологической 
защиты НИИ микробиологии Ми-
нобороны в Москве, в котором, по 
его словам, «обеспечивал командо-
вание скрытой связью и осуществ-
лял контроль за режимом секрет-
ности при работе персонала». Затем 
работал в 8-м управлении Геншта-
ба, контролируя уже «деятельность 
подчиненных частей и подразделе-
ний спецслужб в области защиты 
информации». В 2009 году, уволив-
шись из армии, капитан Хисамов 
занял должность доцента кафедры 
комплексной защиты информации 

Кубанского института информзащи-
ты, который учредил и возглавил 
его отец — видный военный ученый 
Франгиз Хисамов.

Проработав на гражданке три го-
да, шифровальщик уволился и из 
института. По словам его близких, 
ученый перебрался из Краснодара 
обратно в Москву, где планировал 
готовиться к защите докторской дис-
сертации. Отъезд в Сирию «далекого 
от религиозного фанатизма» учено-
го, как утверждают знакомые и род-
ственники Дениса Хисамова, «шоки-
ровал» все его окружение.

По версии одного из близких экс-
офицера, в последние годы, уже в 
Москве, тот действительно увлек-
ся религиозными идеями. Извест-
но, например, что капитана Хисамо-
ва буквально вывела из себя обыч-
ная проверка документов, которую 
он объяснил «нетерпимостью» сто-
личных полицейских к его религи-
озным взглядам. Ученый, получив-
ший штраф 500 руб. за допущенные 
им во время проверки грубые выска-
зывания в адрес патрульных, целый 
год судился с «обидчиками», но так и 
не смог доказать свою правоту.

Однако отправиться в Сирию от-
ставного шифровальщика, по мне-
нию его друзей, вынудили скорее 
экономические, чем идеологиче-
ские соображения. Дело в том, что в 
конце 2014 года уже обосновавший-
ся в столице капитан взял в одном 
из банков кредит на покупку BMW 
Х5. Подержанный семилетний на 
тот момент внедорожник обошел-
ся ему в 1,3 млн руб., но расплатить-
ся по кредиту владелец иномарки 
по какой-то причине не смог. Он 
не выплатил даже проценты за пер-
вый месяц пользования деньгами. 
Банк начал активно преследовать 
должника, подключив к процеду-
ре коллекторов. Спасаясь от кре-
диторов, должник в конце 2014 го-
да каким-то образом продал «кре-
дитный» Х5 по объявлению через 
рекламный сайт, а на вырученные 
деньги приобрел себе фальшивый 
таджикский паспорт и авиабилет 
до Стамбула.

«Денис, несмотря на все его за-
слуги в научном мире и успешную 
карьеру, еще совсем молодой чело-
век,— пояснил 

”
Ъ“ отец перебежчи-

ка Франгиз Хисамов.— Я думаю, что 
его психика просто не выдержала 
давления со стороны кредиторов».

Специалисты по работе с должни-
ками между тем не успокоились. По-
ка экс-офицер находился в Турции 
и Сирии, коллекторы обратились к 
нему с иском в Савеловский райсуд 
Москвы, который 30 марта 2016 го-
да признал их требования обосно-
ванными. Поскольку ни сам долж-
ник, ни его представитель на заседа-
ние по понятным причинам не яви-
лись, погасить задолженность был 
вынужден соответчик по иску — по-
следний владелец Х5. Внедорожник 
у него по решению суда просто изъя-
ли в пользу банка.

Сергей Машкин;  
Анна Перова, Краснодар 

Телепатический контакт  
перешел в физический
На Татьяну Фельгенгауэр напал ее тайный почитатель

Офицер сбежал  
от долгов в ИГ
Хранитель российской гостайны 
вернулся из Сирии  
в таджикский СИЗО

Водителям отягчают опьянение
МВД хочет сажать в тюрьму автомобилистов-нарушителей

Отправиться в Сирию  
отставного шифровальщика,  
по мнению его друзей, вынудили 
скорее экономические,  
чем идеологические соображения

Задержанный Борис Гриц 
выдвинул сумасшедшую 
версию о мотиве нападе-
ния на журналистку 
ФОТО AP





Референдум не по-каталонски
Итальянские регионы не пошли путем Барселоны

В ходе референдумов, прошедших 
в двух северных областях Италии — 
 Венето и Ломбардии, абсолютное боль-
шинство проголосовало за предоставле-
ние этим регионам большей автономии. 
Несмотря на внешнее сходство с недав-
ним референдумом в Каталонии, воле-
изъявление жителей Венето и Ломбар-
дии проводилось в рамках конституции 
Италии и носило консультационный 
 характер, в связи с чем его результа-
ты не вызовут автоматических перемен 
во взаимоотношениях с Римом. Вме-
сте с тем голосование в Венето и Лом-
бардии, инициированное оппозицион-
ной партией «Лига Севера», напоминает 
о растущем недовольстве итальянских 
регионов  отношениями с центром. Еще 
одним  последствием состоявшегося 
голосования станет ослабление пози-
ций правящей Демократической партии 
в преддверии парламентских выборов 
в феврале 2018 года. 

Интерес к воскресному голосованию 
в Венето и Ломбардии, вышедший далеко за 
рамки Италии, подогревался драматичны-
ми событиями в Каталонии — неокончен-
ным противостоянием между Мадридом 
и сторонниками независимости, породив-
шим ожидания возможного «эффекта доми-
но» в других странах Европы (о развитии си-
туации в Испании см. 

”
Ъ“ от 23 октября).

Попытки провести аналогии с Испанией 
были обусловлены и тем, что сепаратистские 
настроения традиционно сильны на благопо-
лучном итальянском севере, не желающем 
содержать депрессивный юг и бюрократиче-
ский центр. Инициаторами референдумов 
выступили губернатор Венето Лука Дзая и гу-
бернатор Ломбардии Роберто Марони — вид-
ные деятели партии «Лига Севера», которая 
ранее выступала за отделение северных реги-
онов и сникала репутацию «сепаратистской». 
Сам Лука Дзая еще два года назад обещал вы-
нести на референдум вопрос о выходе Венето 
из состава Италии. Как сообщил он тогда 

”
Ъ“, 

к этому его подтолкнул пример Каталонии.
Тем не менее референдумы на итальян-

ском севере в итоге прошли по другому сце-
нарию и привели к принципиально иным ре-
зультатам, чем в Испании, не нанеся удара по 
единству страны. Когда Конституционный суд 
Италии не утвердил план проведения рефе-
рендума об отделении как противоречащий 

основному закону страны, губернатор Венето 
предпочел не идти на конфликт с Римом. В ми-
нувшее воскресенье гражданам Венето и Лом-

бардии была предложена гораздо более об-
текаемая формулировка, устраняющая риск 
противостояния по каталонскому сценарию: 
хотят ли жители Венето и Ломбардии, чтобы 
региональные власти обратились к централь-
ным властям с инициативами о предоставле-
нии их регионам большей автономии.

Свое желание перемен жители итальян-
ского севера подтвердили почти стопро-

центным «да» (98% в Венето, 95% — в Ломбар-
дии). Явка в Венето составила 57,2%, в Лом-
бардии — 40%. Тем не менее прошедшее во-
леизъявление вовсе не гарантирует быст-
рых автоматических перемен, так как рефе-
рендумы имели статус консультативных. 

Следующим этапом для региональных 
лидеров станет длительный процесс кон-
сультаций с центральным правительством 
и одобрение парламентом страны предло-
жений о предоставлении Венето и Ломбар-
дии больших прав. При этом собеседники 

”
Ъ“, близкие к итальянскому правительству, 

выражают сомнение в том, что высказанное 
Лукой Дзаей намерение оставлять в бюдже-
те Венето девять десятых налоговых сборов, 
найдет понимание в центре.

В правящей Демократической партии 
отнеслись к инициативе двух губернато-
ров весьма прохладно, напомнив, что Вене-
то и Ломбардия вполне могли бы обойтись 
и без референдумов,— конституция Италии 
и так предоставляет регионам право запро-
сить у государства большей автономии. Так, 
депутат от партии власти Франческо Лафор-
джа назвал референдумы дорогостоящим 
политическим пиаром Луки Дзаи и Роберто 
Марони (волеизъявление в Венето обошлось 
в €14 млн, Ломбардия потратила €50 млн). 

Однако с этими доводами не соглас-
ны инициаторы плебисцита. «То, что рефе-
рендум имеет статус консультативного, ни-
сколько не умаляет его значения. 

”
Брексит“ 

тоже так начинался»,— заявил губернатор 
Ломбардии Роберто Марони.

По мнению экспертов, успех референду-
мов в Венето и Ломбардии предоставляет «Ли-
ге Севера» дивиденды не только на региональ-
ном, но и на национальном уровне, учитывая 
намеченные на февраль будущего года парла-
ментские выборы и начавшуюся избиратель-
ную кампанию. Напомним, что на выборах 
2018 года лидер «Лиги Севера» Маттео Сальви-
ни намерен бороться за пост премьера.

В связи с этим, как заявил 
”
Ъ“ президент 

базирующегося в Риме Института геополи-
тики и прикладных наук Тиберио Грациани, 
итоги референдумов на итальянском севе-
ре ослабляют позиции правящей Демокра-
тической партии, напоминая о нерешен-
ных острых проблемах во взаимоотношени-
ях с регионами. 

Елена Пушкарская, Рим;  
Сергей Строкань

Жители северных регионов 
Италии решили не идти 
по каталонскому пути — 
они проголосовали за усиление 
автономии, но не за отделение  
ФОТО REUTERS

Михаил 
Коростиков, 
корреспондент отдела  
внешней политики

цена  
вопроса

По первым дням проходящего в Пеки-
не XIX съезда Компартии стало ясно: 
руководство Китая испытывает труд-
ности с формированием новых идей. 
На главу КНР Си Цзиньпина одно вре-
мя смотрели чуть ли не как на ново-
го теоретика марксизма, по масшта-
бу равного Дэн Сяопину. Собеседники 

”
Ъ“ в России и Китае отмечали, что он, 

в отличие от двух предыдущих генсе-
ков-технарей, настоящий гуманитар-
ный мыслитель с политическим обра-
зованием. Отсюда якобы и ворох но-
вых концепций: «Пояс и путь», «Китай-
ская мечта», «Четыре всеобъемлющих» 
(принципа.— 

”
Ъ“), а теперь и «Идеи со-

циализма с китайской спецификой 
для новой эры» из 14 пунктов.

На поверку оказалось, что практи-
чески все эти концепции либо глубо-
ко вторичны, либо вообще не име-
ют за собой ничего, кроме названия. 
Из 14 пунктов новой идеологии XIX 
съезда более или менее оригинален 
только призыв «помогать строить со-
общество общей судьбы». Большинст-

во повторяет старые лозунги о необ-
ходимости контролировать все сфе-
ры жизни общества, а в особенности 
армию. Остальные — вроде необхо-
димости «исходить из потребностей 
людей» и «сохранять гармонию меж-
ду человеком и природой» — с тру-
дом можно назвать «идеями», это 
просто банальности, которые мо-
гла бы включить в свой устав любая 
партия. То же самое касается кон-
цепции «четырех всеобъемлющих» 
(принципов.— 

”
Ъ“), то есть призыва 

к коммунистам «углублять реформы» 
и «управлять с помощью закона».

Романтикой одно время веяло от 
концепции «китайской мечты» — 
плакатами, посвященными ей, бы-
ли завешаны города КНР в 2013–2014 
годах. Здесь власти подстраховались 
и сразу объявили, что ничего прояс-
нять не будут: мечта у каждого своя, 
и партия попробует помочь реали-
зовать их все. Потом, впрочем, вы-
яснилось, что мечтать нужно о «ве-
ликом возрождении китайской на-
ции». Но здесь уже концептуальная 
вторичность встала в полный рост: 
к тому же самому призывали Мао 
и Дэн Сяопин. При этом последний 
был куда конкретнее Си Цзиньпина 
и наметил «две столетние цели»: по-
строить «общество средней зажиточ-
ности» к 2021 году и общество «богат-
ства и процветания» к 2049 году.

Наконец, самым большим разо-
чарованием стала концепция «Поя-
са и пути». К моменту своего появле-
ния осенью 2013 года она выгляде-
ла смелым начинанием. Китай хочет 
купить себе друзей, построив, при-
чем задешево, на их территории ин-
фраструктуру с применением высо-
коклассных технологий, отработан-
ных на родине. В этом формате про-
ект имел смысл и вызвал оживление 
на пространстве от Филиппин до Гер-
мании. Потом выяснялось, что, во-
первых, не задешево, а задорого, во-
вторых, не построить, а софинанси-
ровать. В-третьих, «помочь» предла-
галось на таких условиях, что задума-
лись даже те страны, которым совсем 
терять нечего. К 2017 году сложилось 
ощущение, что Китай просто назвал 
«Поясом и путем» свою внешнеэконо-
мическую деятельность, и добавлен-
ной стоимости у проекта мало.

Конечно, власти страны не обя-
заны фонтанировать гениальными 
идеями. Но Китай явно встал на путь 
превращения в сверхдержаву со все-
ми сопутствующими атрибутами, да 
и Си Цзиньпин хочет идеологически 
выделиться на фоне предшественни-
ков. Но новые удачные концепции 
всегда рождались в результате откры-
того поиска ответов на важные во-
просы. А лидер Китая провозгласил, 
что опирается на две традиции: мар-
ксистскую и конфуцианскую, поиск 
идей возможен только в их рамках, 
а выход за них приравнивается к пре-
дательству. Мысль в таких условиях 
отчаянно прыгает, как шарик в пин-
больном автомате, но стукается о те 
же валики и ролики, что и в прош-
лый раз. Население Китая и мира тем 
временем давно уже забросило пин-
бол и играет в онлайн-игры.

Руководство Китая 
испытывает труд
ности с формирова
нием новых идей

Аргентина закрепилась на правом фланге
Победу на парламентских выборах одержала правящая коалиция

В Аргентине подвели итоги воскресных 
выборов: победу одержала коалиция во 
главе с президентом-правоцентристом 
Маурисио Макри. Между тем его главно-
му оппоненту с левого фланга экс-прези-
денту Аргентины Кристине Киршнер уда-
лось получить место сенатора, а значит, 
и депутатскую неприкосновенность — 
она, учитывая возбужденные в отноше-
нии политика дела о коррупции и махи-
нациях, явно будет нелишней. Эксперты 
отмечают, что результаты выборов да-
дут властям страны мандат на прове-
дение экономических реформ, а вот 
во внешней политике обойдется без рез-
ких изменений: хотя правительство счи-
тает приоритетным развитие отношений 
с США и ЕС, о «стратегическом партнер-
стве» с Россией оно также не забывает.

На воскресных выборах определялся со-
став половины Палаты депутатов и трети 
Сената. Победа коалиции Cambiemos («Да-
вайте изменим»), возглавляемой действую-
щим президентом Маурисио Макри, позво-
лила правым занять в нижней палате пар-
ламента 107 из 257 мест, а в Сенате — 24 из 
72 мест. До выборов у них было 86 и 15 ман-
датов  соответственно.

«Мы входим в новый этап изменений. Ар-
гентина не должна останавливаться и бояться 
реформ»,— прокомментировал вчера резуль-
таты выборов президент Макри. Как отметил 
в беседе с 

”
Ъ“ Паоло Ботта, глава департамента 

Евразии Института международных отноше-
ний Национального университета Ла-Платы, 
проведение экономических реформ — первое 
вероятное последствие победы Cambiemos на 
выборах. Среди основных предложений — со-
кращение налогов и государственных расхо-
дов, а значит, и социальных выплат. При этом 
президент Макри вчера отметил, что в Арген-
тине «две проблемы: люди, которые не имеют 
работы, и практически половина аргентин-
цев, которые работают незаконно».

Сближение с США и ЕС еще один приори-
тет нынешнего президента и его коалиции. 
В марте 2016 года Буэнос-Айрес посетил тог-
дашний президент США Барак Обама — ви-
зит ознаменовал собой перезагрузку амери-
кано-аргентинских отношений, которые на-
ходились в упадке во время президентско-
го правления Нестора Киршнера (2003–2007) 
и Кристины Киршнер (2007–2015). Вместе 
с тем нынешние власти Аргентины утвер-
ждают, что готовы выстраивать равноправ-
ные отношения со всеми партнерами.

«Российско-аргентинские отношения 
слишком важны, чтобы их кардинально ме-
нять,— заявил 

”
Ъ“ Паоло Ботта.— Аргенти-

на и Россия — члены G20, чей саммит со-
стоится в следующем году в Буэнос-Айресе. 
Кроме того, еще в 2008 году страны догово-
рились о стратегическом партнерстве. По-
этому во всех аргентинских политических 
партиях существует консенсус по вопросу 
важности сохранения хороших отношений 
с Россией — одной из важнейших стран ми-
ра». В 2016 году товарооборот между двумя 
странами составил $847 млн, в то время как 
в 2015 году (последний год правления Крис-
тины Киршнер) — $946 млн.

Эксперты называют результаты выборов 
триумфом правых. Однако довольны могут 
быть и левые, в частности госпожа Кирш-
нер. Возглавляемая ею коалиция получи-
ла 67 кресел в Палате депутатов и 10 — в Се-
нате. Принципиальной стала борьба в про-
винции Буэнос-Айрес, где выдвигалась са-
ма Кристина Киршнер. Она получила там 
37,25% голосов, уступив кандидату от правя-
щей коалиции Эстебану Бульричу около 4%, 
но все же став сенатором.

Для Кристины Киршнер эта предвыбор-
ная кампания стала возвращением в боль-

шую политику. Взяв на себя роль лидера оп-
позиции, она жестко критиковала прези-
дента Макри и выступала в поддержку иде-
ологии перонизма. Закрывая свою пред-
выборную кампанию, она заявила: если 
бы Хуан и Эвита Перон (президент Арген-
тины в 1946–1955 и 1973–1974 годах и его 
жена) были живы, то обязательно проголо-
совали бы за нее.

Одновременно с этим выборы стали для 
госпожи Киршнер способом получить де-
путатскую неприкосновенность, которая 
может пригодиться в связи с ведущимися 
против нее расследованиями. В отноше-
нии экс-президента было возбуждено три 
дела о коррупции и махинациях в Центро-
банке. Кроме того, Кристину Киршнер по-
дозревают в препятствовании расследова-
нию теракта в еврейском культурном цент-
ре Буэнос-Айреса в 1994 году. По итогам вы-
боров аргентинские СМИ предположили, 
что такое возвращение Кристины Кирш-
нер в политику может привести к ее уча-
стию в президентской гонке в 2019 году, од-
нако сама политик об этом пока не упоми-
нала. Маурисио Макри вчера также заявил, 
что еще не думает о 2019 годе.

Алена Акимова

Китайский лидер посетит школьные учебники
Идеи Си Цзиньпина станут составной частью образовательной программы

Китайским школьникам  предстоит 
 изучать идеологическое наследие 
 генерального секретаря Си Цзиньпина, 
 теория которого об управлении Китаем 
 будет, как ожидается, включена в устав 
Компартии по итогам проходящего сей-
час XIX съезда. Как сообщил министр 
образования Чэнь Баошэн, идеи Си 
Цзиньпина «попадут в учебники, на уро-
ки и прямо в мозги» учеников. Нынеш-
ний лидер Китая хочет «повысить важ-
ность идеологического образования», 
хотя многие чиновники признаются, 
что «принцип преподавания этих курсов 
устарел, методы примитивны, а упаков-
ка несовременна».

«Мы разработаем специфические ме-
тоды обучения, которые позволят внести 
идеи Си Цзиньпина в тексты различного 
уровня сложности, рассчитанные на раз-
ные предметы»,— заявил министр образо-
вания Чэнь Баошэн. Внесение идеологиче-
ского наследия лидера КНР в учебники он 
назвал «исторической задачей». Ожидает-
ся, что основным предметом, на котором 
дети смогут узнать идеи нынешнего ген-
сека, станет политпросвещение, которое 
в той или иной форме присутствует в Ки-
тае практически во всех классах. В частно-
сти, как пишет гонконгская газета South 

China Morning Post, если в первом классе 
детей учат отличать национальный флаг, 
то к девятому они обычно добираются до 
изучения мыслей китайских вождей начи-
ная от Мао Цзэдуна. В этот же ряд добавят 
и теорию Си Цзиньпина. Впрочем, основ-
ной упор будет сделан на идеологическое 
образование в университетах.

Партийные съезды проходят в Китае раз 
в пять лет — это главное событие в жиз-
ни страны. На них генеральный секре-
тарь зачитывает доклад об успехах преды-
дущих пяти лет и намечает курс на следу-
ющие пять. На съездах с четными номера-
ми обычно происходит ротация генсека 
и премьер-министра, в то время как на не-
четных (включая идущий сейчас XIX съезд) 
происходит обновление кадрового соста-
ва руководящих органов. Зачастую на них 
также обновляется устав партии, в кото-
рый вносится упоминание об идеологиче-
ском вкладе каждого нового генерального 

секретаря. В первый день съезда (18 октя-
бря) Си Цзиньпин обнародовал идею «соци-
ализма с китайской спецификой для новой 
эры», и с высокой долей вероятности имен-
но в таком виде она и войдет в устав. Идея 
включает 14 пунктов, среди них «обеспече-
ние лидерства партии во всех делах», «про-
должение всестороннего углубления ре-

форм», «поддержка ключевых социалисти-
ческих ценностей», «продвижение строи-
тельства сообщества общей судьбы для все-
го человечества» и т. п.

Идеологическое образование плотно ин-
тегрировано в образовательный процесс. 
В декабре 2016 года, выступая на двухднев-
ной конференции по усилению идеологиче-
ской работы, Си Цзиньпин недвусмысленно 
заявил, что эта ситуация останется неизмен-
ной. «Компартия осуществляет руководство 
институтами высшего образования, это со-
циалистические вузы с китайской специфи-
кой»,— цитирует генсека газета China Daily. 

Впрочем, уже в начале 2017 года министр 
Чэнь Баошэн признавал, что университет-
ские курсы марксизма «не очень привлека-
тельны». «Принцип преподавания этих кур-
сов устарел, методы примитивны, а упаков-
ка несовременна»,— добавил он. В послед-
ние годы идеологическое образование в Ки-
тае меняется: поощряются дискуссии, вво-
дятся новые авторы (к примеру, француз-
ский экономист Тома Пикетти, пишущий 
о неравенстве), но цель остается прежней: 
сохранить лидерство Компартии и установ-
ку на поддержку курса государства.

Идеологически Си Цзиньпин пытает-
ся консолидировать государство после пе-
риода правления предыдущего генсека Ху 
Цзиньтао, полагает заместитель директора 
ИСАА МГУ Андрей Карнеев. «С 2002 по 2012 
год был период относительного идеологи-
ческого плюрализма, расцвели различные 
крайние идеи типа новых левых и неолибе-
ралов,— заметил эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— 

Вкупе с замедлением экономического роста 
это вызвало у населения неуверенность в за-
втрашнем дне. Си Цзиньпин пытается ис-
править ситуацию и восстановить единую 
политическую линию китаизированного 
марксизма, обещающую 

”
великое возрожде-

ние китайской нации“».
Михаил Коростиков
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Основным предметом, на котором дети смогут 
узнать идеи нынешнего генсека, станет полит-
просвещение, которое в той или иной форме 
присутствует в Китае практически во всех классах



Авиаперевозчики ответят за туристов
Чартерным компаниям хотят ужесточить работу
Пострадавшие от срывов рейсов «ВИМ-
Авиа» участники туристического рын-
ка пытаются добиться максимального 
увеличения ответственности чартер-
ных перевозчиков. Самый жесткий ва-
риант поправок к действующему зако-
нодательству предложил Российский 
союз туриндустрии (РСТ). Там рассчи-
тывают наложить на авиакомпании 
ответственность за задержки рейсов 
и обязать их в любой ситуации само-
стоятельно вывозить туристов. Однако 
эти идеи не находят однозначной под-
держки даже на туристическом рынке, 
которому невыгоден рост стоимости 
чартерной перевозки. 

РСТ подготовил проект поправок к Воз-
душному кодексу и закону «Об основах ту-
ристской деятельности» для усиления ответ-
ственности чартерных перевозчиков. Доку-
мент предусматривает введение в закон по-
нятия «туристический чартер», что позволит 
возложить на организующую его авиаком-
панию ответственность за причинение вре-
да пассажирам, их багажу и просрочку сро-
ков доставки путешественников и их ве-
щей. В РСТ отмечают, что такую же ответст-

венность авиакомпании уже сейчас несут 
при организации регулярных перевозок.

В союзе также предлагают увеличить 
срок, за который авиакомпании предостав-
ляют билеты на чартерные рейсы, с 24 до 36 
или 48 часов, закрепить обязанность по вы-
возу туриста даже в случае неоплаты туро-
ператором чартерного рейса и обязанность 
информировать власти в случае невозмож-
ности организации рейса. В РСТ считают це-
лесообразным создание авиакомпаниями 
специального денежного фонда, аналогич-
ного тому, который на туристическом рын-
ке формирует ассоциация «Турпомощь».

На туроператоров, согласно предложени-
ям союза, накладывается лишь обязатель-
ность незамедлительно информировать ту-
ристов о возникновении проблем у пере-
возчика. Представитель РСТ Ирина Тюри-
на объясняет, что законопроект отправлен, 
в частности, в Ростуризм и Минкульт. В Ро-
стуризме пояснили, что сейчас занимаются 
изучением проекта РСТ. В Минкульте на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Вопрос ужесточения ответственности осу-
ществляющих чартерные рейсы перевозчи-
ков обсуждается с августа 2017 года. Полеми-

ка началась на фоне проблем с организаци-
ей чартерных рейсов «ВИМ-Авиа», завершив-
шей полеты 15 октября. В дискуссии изна-
чально также принимал участие Минтранс, 
где на запрос 

”
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венная организация, сформировавшая свои 
предложения. 29 сентября аналогичную ини-
циативу в Минтранс и Минкульт отправила 
Ассоциация туроператоров России (АТОР), ко-
торая также указывала на необходимость со-
здания фонда ответственности перевозчиков 
и предлагала открыть для туроператоров по-
рядок выдачи допусков авиакомпаниям.

По мнению исполнительного директора 
АТОР Майи Ломидзе, предлагаемые РСТ ме-
ры могут стать причиной роста стоимости 
чартерной перевозки, фактически прирав-
няв ее к цене регулярных рейсов. Предложе-
ния АТОР, по ее словам, приведут лишь к не-
значительному удорожанию. Один из собе-
седников 
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ния госпожи Ломидзе. «Предложения РСТ 
достаточно радикальные, их реализация 
максимально повысит стоимость перевоз-
ки»,— считает он.

Сейчас стоимость места на чартерном 
рейсе, полностью обслуживаемом туропе-

ратором, в среднем на 30% ниже, чем на ре-
гулярном, объясняет гендиректор «ВИП-
сервиса» Дмитрий Горин. Он тоже считает 
целесообразным создание для авиакомпа-
ний резервного фонда и выступает за уве-
личение минимум до 48 часов срока, за ко-
торый пассажиры чартерных рейсов полу-
чают билеты на рейсы. «Сейчас люди ждут 
их до последнего, это неправильно»,— за-
мечает он. Один из собеседников 

”
Ъ“ на 

авиационном рынке называет основной 
проблемой недостаточный контроль за ис-
полнением действующего законодатель-
ства. «Туроператоры по закону обязаны от-
правлять клиентов в путешествие только с 
обратным билетом, но это зачастую не со-
блюдается»,— объясняет он. Свои предло-
жения об изменениях в законодательство 
формулируют и непосредственно чартер-
ные перевозчики. Так, в Azur Air пояснили 

”
Ъ“, что участвовали в обсуждении попра-

вок в административный регламент, кото-
рые в ближайшее время представит Ассоци-
ация эксплуатантов воздушного транспор-
та, где на звонки 

”
Ъ“ не ответили.

Александра Мерцалова,  
Анастасия Веденеева

Доля карт с невостребованным кредитным лимитом 
в общем числе кредиток резко снизилась, свидетельст-
вуют данные бюро кредитных историй. Весь 2016 год 
этот показатель держался на уровне 32–33%, а к авгу-
сту текущего года опустился до 27,1%. В отсутствие ро-
ста доходов граждане вынуждены все чаще прибегать 
к кредиткам для закрытия «кассовых разрывов» в лич-
ных финансах. При этом растет выдача карт по запро-
су населения, тогда как раньше инициативу в большей 
степени проявляли банкиры.

С начала 2017 года доля кредитных карт, обладатели кото-
рых не пользуются кредитными средствами по ним, сократи-
лась на 5 процентных пунктов до 27,1%, свидетельствуют дан-
ные Национального бюро кредитных историй (НБКИ, входит в 
топ-3, консолидирует информацию о кредитах 84 млн заемщи-
ков). Это рекордно низкий показатель за последние два года: 
на начало 2016 года доля кредитов с нулевой утилизацией со-
ставляла 33,3% от общего количества всех кредитных карт, от-
мечается в исследовании бюро. При этом весь 2016 год она дер-
жалась на стабильно уровне 31–33%. За карты с нулевой утили-
зацией в рамках исследования в каждом месяце принимались 
кредитки, по которым лимит был полным и не проводилось 
расходных операций в течение месяца.

По данным ЦБ, на 1 июля 2017 года всего в России было вы-
пущено 259,6 млн банковских карт, из них 30,5 млн кредит-
ные. Даже с учетом сокращения их доли каждая четвертая кре-
дитная карта является неиспользуемой. «Причина высокой до-
ли неиспользуемых кредитных карт кроется в том, что многие 
банки в прошлые годы активно предлагали кредитки в нагруз-
ку к другим продуктам, например в рамках зарплатных проек-
тов, кроме того, нередким явлением были рассылки карт,— го-
ворит гендиректор БКИ 

”
Эквифакс кредит сервисиз“ Олег Ла-

гуткин.— Но сейчас банки стали более внимательно относить-
ся к подобным практикам». По открытым кредитным картам 
(когда была совершена хоть одна операция) даже с неутили-
зированными лимитами необходимо начислять резервы, и в 
условиях растущих требований к капиталу банки стали осмо-
трительнее в данном вопросе, многие проводят оптимизацию 

карточного портфеля, закрывая неиспользуемые карты, добав-
ляет он. Например, такую оптимизацию портфеля недавно за-
вершил Ситибанк, занимающий, по данным аналитического 
агентства Frank research group, 7-е место на рынке кредитных 
карт (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2017 года).

Основной причиной роста утилизации кредитов, по мне-
нию экспертов, является готовность занимать на фоне сохра-
няющихся низких доходов. По данным Росстата, доходы на-
селения за январь–сентябрь 2017 года по отношению к анало-
гичному периоду прошлого года (за вычетом инфляции) сни-
зились на 1,2%. «Влияет на ситуацию и динамика реальных до-
ходов граждан,— отмечает гендиректор НБКИ Александр Ви-
кулин.— В настоящее время многие домохозяйства испытыва-
ют определенные финансовые трудности, в то время как кре-
дитные карты позволяют гражданам покрывать так называе-
мые кассовые разрывы».

Необходимо учитывать и возросшую активность граждан, ре-
ализующих отложенный потребительский спрос, накопивший-
ся за пару предыдущих лет, указывает господин Викулин. На 
этом фоне банки фиксируют рост запросов на кредитки со сто-
роны населения. «Мы наблюдаем повышение спроса на кредит-
ные карты, который практически удвоился по сравнению с ана-
логичным периодом 2016 года,— отмечает исполнительный ди-
ректор кредитно-карточного бизнеса банка 

”
Русский cтандарт“ 

Ростислав Яныкин.— Учитывая, что запрос делает сам клиент, 
он в случае получения карты, как правило, активно использует 
ее». Кроме того, банки в последние годы стараются максималь-
но заинтересовать клиента в утилизации кредитного лимита: 
появился cashback, скидки у партнеров при оплате картой, про-
водятся акции и розыгрыши, направленные на поощрение кли-
ента, добавляет он. «Поскольку многие люди не становятся бога-
че, они стали внимательнее относиться к своим расходам и ста-
раются покупать товары со скидкой, поэтому пользуются подоб-
ными акциями,— отмечает главный экономист 

”
ПФ-Капитала“ 

Евгений Надоршин.— При этом те, кто могут, стараются уклады-
ваться в грейс-период (когда проценты не начисляются) по кар-
там и не платить за пользование деньгами банка».

Ксения Дементьева, Светлана Самусева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21696,65 (+239,01)
РТС 1131,08 (–3,37)
FTSE 100 7524,45 (+1,22)

DAX 30* 13003,14 (+11,86)
DJIA* 23343,85 (+15,22)
NASDAQ Composite* 6619,42 (–9,63)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.10.17
Австралийский доллар 44,8960
Английский фунт 75,7060
Белорусский рубль** 29,3967
Датская крона* 90,6691

Доллар США 57,4706
Евро 67,5567
Индийская рупия*** 88,3789
Казахский тенге*** 17,0977

Канадский доллар 45,4852
Китайский юань* 86,5717
Норвежская крона* 71,8679
СДР 81,0950

Сингапурский доллар 42,1803
Новая турецкая лира 15,5054
Украинская гривна* 21,6462
Шведская крона* 70,1023

Швейцарский франк 58,3103
Японская иена*** 50,4925
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как пообещал нам недавно премь-
ер, правительство не будет дирек-
тивно развивать в России цифро-
вую экономику. «Цифровизация,— 
считает Дмитрий Медведев,— во-
прос конкурентоспособности са-
мого бизнеса, сам бизнес в этом за-
интересован». Компании действи-
тельно демонстрируют некую заин-
тересованность: в первую очередь, 
рассказывая о цифрах невиданной 
экономии, к которым где-то в буду-
щем приведет внедрение новых тех-
нологий в их пока аналоговую дея-
тельность. Но другие данные, в том 
числе источники средств на эти ин-
вестиции, пока остаются неопреде-
ленными.

ОАО РЖД, например, сформиро-
вало программу на 2017–2020 годы 
под названием «Цифровая железная 
дорога». С красивыми цифрами эко-
номии, без инвестируемых денег, 
зато с идеями вроде нацплатформы 
мониторинга и управления пере-

возками с привлечением GLONASS 
и «Платона», так, чтобы в перспек-
тиве, например, создать аналог гло-
бальных дистрибутивных систем 
типа Sabre и Amadeus (которые в 
авиации работают и без лозунгов о 
цифровизации). Новый глава «Рос-
сетей» Павел Ливинский считает, 
что за счет цифровизации затраты 
на содержание электросетей можно 
уменьшить на треть, что затем об-
ещает возможность увеличить ин-
вестиции в развитие.

Подобные отчеты о готовности 
к самоцифровизации, допустим, 
можно объяснять другим высказы-
ванием премьера, сообщившего, что 
«инициирован диалог государства и 
бизнеса». Но в этом диалоге подчас 
звучат и оценки, которые можно рас-
ценить как осторожные. Например, 
глава Минэнерго Александр Новак 
заявлял, что «полностью оцифро-
вать» российские электросети стоит 
«порядка 2 трлн руб.», что в восемь 
раз больше годовой инвестпрограм-
мы «Россетей». «За один год это не 
сделаешь»,— говорил господин Но-
вак. Еще более тонким замечанием 
снизу можно посчитать заявление 
замминистра энергетики Антона 
Инюцина: «Часть средств, которые 
вы будете направлять на модерниза-
цию (электросетевого комплекса.— 

”
Ъ“), вы сможете, оптимизировав, 

направить на цифровизацию». Заяв-
ления чиновников нетрудно интер-
претировать как признание того, 
что внутренние резервы в секторе 
для цифровизации не обнаружены.

О рисках того, что цифровизация 
может выродиться в банальное раз-
дувание инвестпрограмм госкомпа-
ний для вложений в big data и т. п.— 
сверх тех ресурсов, что и так необхо-
димы для инвестиций в ремонты и 
обновление основных фондов, или 
в ущерб им,— мы уже предупрежда-
ли. Но меня немного успокаивают 
воспоминания о прежних идеях го-
сударственной значимости. Не будем 
уходить во времена кукурузы — ца-
рицы полей, но можно вспомнить, 
например, о недавнем культе инно-
ваций или о мантрах про энергоэф-
фективность. Несколько лет назад 
они звучали громко, потом поутихли 
и заняли подобающее место — где-то 
в глубине отраслевых госпрограмм.

правила  
игры

Компании охотно 
 говорят о грядущей 
экономии от цифро-
визации, но гораздо 
более уклончиво — 
об источниках 
средств для нее

с идеями государственной важности 
разбирает редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Кредитки пошли в ход
Граждане закрывают кассовые разрывы заемными средствами

КТЗ банкротят по частям
ВЭБ подал иски к предприятиям концерна
ВЭБ начал банкротство активов про-
блемного концерна «Тракторные за-
воды» (КТЗ) Михаила Болотина и Аль-
берта Бакова, подав иски против пяти 
юрлиц. По мнению руководства го-
скорпорации, процедура наблюдения 
защитит активы КТЗ от отчуждения 
по частям и сохранит производство, 
в министерствах и «Ростехе» с этим 
согласны. Но юристы отмечают, что 
у банкротства как защитной меры 
есть риски, в том числе расторжение 
контрактов и предъявление счетов 
кредиторами.

В рамках одобренной в октябре набсове-
том ВЭБа «дефолтной стратегии» КТЗ госкор-
порация подала серию исков о банкротст-
ве предприятий концерна. Арбитражный 
суд Чувашии 23 октября зарегистрировал 
пять исков ВЭБа к компаниям ККУ КТЗ, Че-
боксарский сталеплавильный завод, «От-
ель-ДИС», «Аверс» (требования к каждому — 
68,5 млрд руб.) и ООО «Сервис промышлен-
ных машин» (27 млрд руб.). Как уточнили в 
КТЗ, речь идет о задолженности по синдици-
рованному кредиту на 68,8 млрд руб., основ-
ной долг по нему — 27 млрд руб.

• ВЭБ — крупнейший кредитор КТЗ. В кон-
це 2016 года концерн задолжал госкорпора-
ции около 45,6   млрд из 72,6   млрд руб. общего 

долга, тогда ВЭБ согласовал план реструкту-
ризации, по которому военный дивизион КТЗ 
отходил в управление «Ростеха», граждан-
ский оставался у Михаила Болотина и Аль-
берта Бакова, а контроль над реструкту-
ризацией вел ВЭБ. Но из-за отказа владель-
цев конвертировать часть долга в капитал 
КТЗ и неурегулированной внутригрупповой 
задолженности ВЭБ в сентябре признал по-
пытку оздоровления гражданского дивизио-
на неудачной и предложил банкротить КТЗ 
(см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). Долг КТЗ составлял 

85,4   млрд руб., перед ВЭБом — 58,5   млрд руб.
В ВЭБе 

”
Ъ“ пояснили, что деятельность 

предприятий КТЗ будет продолжаться. «Вве-
дение процедуры наблюдения включает 
приостановление исполнения решений по 
исполнительным документам, снятие ранее 
наложенных арестов на имущество и иных 
ограничений в части распоряжения имуще-
ством должника,— говорят в госкорпора-
ции.— Предприятия становятся более защи-
щенными, предотвращается возможность 
отчуждения их имущества по частям, сохра-
няется производственный цикл».

Для решения проблем КТЗ уже создана 
рабочая группа с участием ВЭБа, «Ростеха», 
Минпромторга, Минтруда и регионов, кото-
рая проанализирует возможность исполь-
зования механизмов оздоровления для со-

хранения и развития КТЗ. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ пояснили, что поддерживают прове-

дение предприятий КТЗ через банкротство, 
«поскольку это необходимо для оздоровле-
ния предприятий, оптимизации долговой 
нагрузки и дальнейшего развития». На со-
стоявшемся накануне заседании рабочей 
группы были рассмотрены вопросы пога-
шения долгов по зарплате, планы по загруз-
ке предприятий.

Предприятиям КТЗ, ВЭБу, «Ростеху» и ре-
гионам предложено к 27 октября предста-
вить комплексные программы развития в 
условиях процедуры оздоровления, пояс-
нили в Минпромторге. В Минтруде «держат 
ситуацию на контроле». В «Ростехе» проин-
формированы об исках и «поддерживают 
действия ВЭБа». В первую очередь необхо-
димо исключить риск срыва гособоронза-
каза (ГОЗ), считают в «Ростехе», должна быть 
обеспечена социальная стабильность, нуж-
но с помощью антикризисных мер заложить 
фундамент для развития активов.

В Минпромторге говорят, что в 2017 году 
КТЗ увеличил производство техники, в том 
числе благодаря господдержке. «В 2017 году 
выручка КТЗ увеличится на 43%, до 38,7 мл-
рд руб.,— считают в министерстве.— На 1 
октября исполнение ГОЗ составило 74%, что 
является высоким показателем». В КТЗ под-

твердили создание рабочей группы и отме-
тили, что в Чувашии предприятия обеспе-
чены заказами. За восемь месяцев четыре 
крупнейших актива КТЗ увеличили произ-
водство: «Промтрактор-Вагон» — в 17,6 ра-
за, «Промтрактор-Промлит» — в 1,8 раза, 
«Промтрактор» — в 1,4 раза, Чебоксарский 
агрегатный завод — в 1,3 раза. Михаил Боло-
тин вчера не ответил на звонок 

”
Ъ“.

«Смысл процедуры наблюдения в том, 
чтобы не допустить дальнейшего ухудшения 
состояния должника,— говорит партнер не-
зависимой юргруппы 

”
Стрижак и партне-

ры“ Вячеслав Косаков.— Но нужно пони-
мать, что закон в первую очередь защищает 
интересы кредиторов». В течение семи меся-
цев предприятие может функционировать, 
говорит он, его судьбу решат кредиторы на 
собрании. Процедура наблюдения мысли-
лась законодателем как способ спасти долж-
ника, говорит Анастасия Худякова из Heads 
Consulting, но на практике это не всегда ра-
ботает: для многих контрагентов это являет-
ся основанием для расторжения договоров 
и предъявления счетов. Кроме того, отмеча-
ет она, кредиторы, которые мирились с по-
ложением дел, захотят закрепить свои тре-
бования к должнику, включившись в реестр.

Наталья Скорлыгина;  
Олег Ерусланов, Чебоксары
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Фонд RB Capital и маркетолог 
Игорь Лутц инвестировали 
в стартап DVR, разработавший 
виртуальный шутер «VR-Поли-
гон». Средства пойдут на создание 
контента и развитие игровых зон 
в России, Англии, а также США, 
где DVR уже сотрудничает с Marvel 
и исполнителем Will.i.am. Объем 
инвестиций в решения виртуаль-
ной и дополненной реальности 
в России в 2016 году вырос в три 
с половиной раза, но из-за внима-
ния к сегменту крупных IT-корпо-
раций шансы на успех у старта-
пов призрачные, предупреждают 
эксперты.

RB Capital и основатель BBDO 
Moscow Игорь Лутц приобрели около 
3% DVR, исходя из оценки компании в 
258 млн руб., рассказали 

”
Ъ“ сооснова-

тели DVR Михаил Торкунов и Алексей 
Свирский. «У стартапа отличные пер-
спективы с точки зрения масштабиро-
вания бизнеса за рубежом»,— отмети-
ла представитель RB Capital Екатерина 
Кашлюк. Ранее DVR привлек 24 млн 
руб. от бывшего менеджера Morgan 
Stanley Максима Стерлягова, который 
получил 31% компании.

Ключевой продукт DVR — VR-пар-
ки Engage. Это игровая зона площадью 
120–240 кв. м, оборудованная систе-
мой позиционирования объектов, где 
одновременно могут присутствовать 
до 12 игроков. Цена билета на игру — 
от 400 до 900 руб. Ранее DVR создала 
два шутера — «VR-Полигон» и «Мафия 
VR», теперь компания делает ставку на 
контент с известными персонажами. 
DVR подписала контракт со студией 
«Аэроплан» («Фиксики») и ведет перего-
воры со студиями «Анимаккорд» («Ма-
ша и Медведь»), «Рики» («Смешарики») 
и «0+ Медиа» о возможности использо-
вания брендов «Мульт», «Сказочный 
патруль», «Герои Энвелла», «Мими-
мишки», утверждают в компании.

DVR уже открыла четыре парка 
Engage — в столичном ТЦ «Авиапарк», 
парке развлечений FreeZone, развле-
кательном центре «Космик — Белая Да-
ча» и «Охта Молле» в Санкт-Петербурге. 
Компания также подписала контрак-
ты с сетью мультиплексов «Люксор» и 
планирует открытие двух зон в ТРЦ 

«Золотой Вавилон» в Москве и «Море 
Молле» в Сочи до конца 2017 года. Кро-
ме того, DVR готовится открыть игро-
вые зоны в Воронеже, Краснодаре и 
Тюмени. Есть предварительные согла-
шения с партнерами из Сиэтла и Лос-
Анджелеса, ведутся переговоры об от-
крытии в Лондоне, утверждает Алек-
сей Свирский.

Бизнес-модель DVR подразумевает 
франчайзинг, партнерство с оператора-
ми развлекательных зон и проекты для 
внешних заказчиков. DVR также в каче-
стве технического партнера работает с 
разработчиком игр ZeptoLab. «Совмест-
но с DVR мы разрабатывали экспери-
ментальную игру Where Is Om Nom 
для Samsung Gear VR с участием глав-
ного героя нашей головоломки Cut the 
Rope»,— сообщил 

”
Ъ“ креативный ди-

ректор и сооснователь ZeptoLab Семен 
Воинов. DVR также сотрудничает с 
участником группы The Black Eyed Peas 
Will.i.am по созданию VR-приложения 
по мотивам комикса Masters of the Sun 
— The Zombie Chronicles. Will.i.am вы-
ступил автором комикса, который из-
дал Marvel: его герой путешествует по 
Лос-Анджелесу и сражается с последст-
виями зомби-апокалипсиса и инопла-
нетного вторжения. Стоимость кон-
трактов стороны не раскрывают.

По оценкам Ассоциации дополнен-
ной и виртуальной реальности, объем 
инвестиций в эту сферу в России в 2016 
году вырос в три с половиной раза, до 
700 млн руб. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

недавно в эту сферу инвестировал сов-
ладелец киносети «Каро» Пол Хет, став-
ший одним из владельцев сети мульти-
плексов виртуальной реальности 
Titan VR, которая до конца года плани-
рует открыть в России 60 залов. На 
этом рынке важна уникальность тех-
нологий, отмечает президент венчур-
ного фонда АФК «Система» Sistema_VC 
Алексей Катков. Так, тем, что делает 
DVR, занимаются и крупные произво-
дители, включая Samsung, Google, 
Facebook, HTC и Microsoft, а конкури-
ровать с ними практически невозмож-
но. «Рано или поздно они закроют эту 
нишу, и все разработчики будут писать 
VR-софт под единые стандарты»,— ре-
зюмирует господин Катков.

Роман Рожков

DVR зарядили 
инвестициями
RB Capital и Игорь Лутц вложились  
в разработчика виртуальных шутеров

Несмотря на турбулентность 
на банковском рынке, в России, 
открыв представительство, на-
чинает работу один из крупней-
ших египетских банков — Misr. 
Не исключено, что через два года 
он зарегистрирует полноценную 
«дочку». Впрочем, эксперты счи-
тают, что в России Misr сможет за-
нять лишь узкую нишу по обслу-
живанию контрактов с Египтом.

Вчера Misr объявил о начале дея-
тельности в России. Представительст-
во, согласно реестру ЦБ, банк зареги-
стрировал еще год назад, однако к экс-
пансии приступает только сейчас. Misr 
— первый иностранный банк, кото-
рый выходит на российский рынок за 
последние три года. Последним был 
Agricultural Bank of China (Чайнасель-
хозбанк), «дочка» которого работает в 
нашей стране с сентября 2014 года.

• Misr был основан в 1920 году и сейчас 
входит в четверку крупнейших банков 
Египта. Банк владеет значительны-
ми долями в 160 проектах, в том чи-
сле в топливно-энергетической, стро-
ительной и авиационной отрасли, 

 сфере связи и туризма. Сеть банка со-
стоит примерно из 600 подразделений 
на территории Египта, Объединен-
ных Арабских Эмиратов, Франции, 
Ливана и Германии.
Misr намерен сконцентрироваться 

на поддержке межгосударственных 
контрактов между Россией и Египтом, 
сообщили в банке. Самый крупный 
российский проект в Египте — строи-
тельство четырех блоков первой в стра-
не АЭС стоимостью $25 млрд с исполь-
зованием российского госкредита. Кро-
ме того, у «Роснефти» есть небольшой 
контракт на поставку СПГ в Египет 
(проводится через швейцарскую 
Rosneft Trading), а также доля в 30% в 
проекте освоения газового месторо-
ждения Zohr на шельфе страны. Также 
еще в феврале 2016 года Москва и Каир 
подписали меморандум о создании 
российской промзоны в районе Суэц-
кого канала (Порт-Саид), где должны 
были создаваться сборочные производ-
ства российских машиностроитель-
ных компаний для сбыта продукции в 
Африке и на Ближнем Востоке. По дан-
ным Misr, большое число российских 

компаний хочет инвестировать в про-
мышленную зону города Порт-Саид и в 
проект по сооружению атомной элек-
тростанции в Эд-Дабаа, в развитие заво-
дов по обработке железа и стали.

В то же время Misr, как отметили в 
банке, не готов работать с организация-
ми, подпавшими под действие санк-
ций. «Американские или европейские 
санкции не накладываются на все рос-
сийское деловое сообщество. Сущест-
вует много отраслей экономики, кото-
рые не подпадают под их действие,— 
указали там.— Безусловно, наш банк 
не будет взаимодействовать с органи-
зациями, которые подпадают под дей-
ствие санкций». При этом не исключе-
но, что через два года Misr зарегистри-
рует в России полноценную «дочку». 
«Банк аккредитован как представи-
тельство до середины сентября 2019 го-
да. За полгода до окончания этого сро-
ка будет приниматься решение о фор-
мате дальнейшего существования в ка-
честве полноценной кредитной орга-
низации»,— сообщили в банке.

В случае открытия «дочки» в Рос-
сии Misr сможет занять лишь узкую 

нишу по обслуживанию внешнетор-
говых операций с Египтом, считают 
эксперты. «Мы видим, что иностран-
ные банки, в основном западные, на-
оборот, уходят из России. Отчасти это 
связано с санкциями, отчасти со стаг-
нацией российского банковского сек-
тора, отчасти с внедрением в Европе 
регуляторами новых требований в 
контексте 

”
Базеля-3“,— комментиру-

ет заместитель гендиректора 
”
Интер-

факс-ЦЭА“ Алексей Буздалин.— Еги-
петский банк в России, если у него 
есть потенциальная клиентура, смо-
жет занять свою нишу, но она будет 
невелика». «Россия при текущих эко-
номических перспективах не являет-
ся приоритетным направлением для 
экспансии, и банк сможет работать 
только в узкой нише»,— считает руко-
водитель группы банковских рейтин-
гов АКРА Кирилл Лукашук. При этом, 
по словам господина Буздалина, если 
в российской экономике ситуация из-
менится, то, уже будучи здесь, банк 
сможет быстро вырасти.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Египетские контракты  
укрепили банком 
Впервые за три года в России начинает работу иностранный игрок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Однако пока регулятор склоняется 
в большей степени к разъяснитель-
ной работе. «Информация об отказах 
является важным инструментом для 
повышения эффективности борьбы с 
операциями по обслуживанию тене-
вой экономики и финансирования 
терроризма, но этот инструмент не 
должен являться единственным осно-
ванием в отказе клиентам и затруд-
нять обслуживание добросовестных 
клиентов,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ.— Банк России ведет рабо-
ту, направленную на то, чтобы добро-
совестные клиенты не испытывали 
дополнительных трудностей».

В ЦБ заверили, что разъясняют кре-
дитным организациям, что наличие 
информации об отказе конкретному 
клиенту — причина не отказывать, а 
дополнительно изучить его. «Также 
мы очень внимательно рассматрива-
ем каждую жалобу от клиентов на от-
казы банков в открытии счетов или 
проведении трансакций,— заверили 
в ЦБ.— Банк России в обязательном 
порядке запрашивает пояснения кре-
дитной организации в отношении 
принятого ею решения, оценивая его 
обоснованность».

Возможно, именно поэтому, гово-
рят источники 

”
Ъ“ на рынке, банкиры 

неохотно указывают в качестве при-
чины блокировок именно черный 

список. Действительно, по информа-
ции Банка России, с июня по сентябрь 
доля решений об отказах, принятых 
банками с использованием получен-
ной от Росфинмониторинга информа-
ции об отказах, составляет всего около 
0,15%. С чем в таком случае могут быть 
связаны столь масштабные объемы 
блокировок, в ЦБ пояснить не смогли. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“, на са-

мом деле банкиры не готовы тратить 
время и силы на дополнительный ана-
лиз операций клиентов, но не хотят и 
рисковать, поэтому они перестрахо-
вываются, в автоматическом режиме 
блокируя фигурантов черного списка, 
не сообщая этой детали регулятору.

Вероника Горячева

Банки усомнились в клиентах

Вместе с тем, как отмечают участни-
ки пенсионного рынка, между заклю-
чением договора с НПФ и подачей заяв-
ления в ПФР серьезно вырос времен-
ной разрыв. «По всей видимости, сей-
час мы наблюдаем отложенный тра-
фик: в ПФР с заявлениями начали обра-
щаться те граждане, которые месяцем 
раньше подписывали договор обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС)»,— считает гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров.

Блокировка УЦ серьезно усложняет 
процесс привлечения новых клиентов 
НПФ. «По факту из десяти клиентов, за-
ключивших договор, до ПФР дойдут в 
лучшем случае три-четыре из них»,— 
отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. Чтобы избежать лишних расхо-
дов, в октябре ряд крупных игроков со-

общили агентам о приостановке при-
влечения по ОПС или существенном 
снижении тарифов (см. 

”
Ъ“ от 19 октя-

бря). «Серьезно выросли и требования 

к оформлению документов клиентов, 
от нас теперь требуют селфи клиента с 
паспортом и заявлением»,— сетует 
один из брокеров НПФ. Как прогнози-
руют эксперты, всплеск активности в 

последующие месяцы пойдет на спад и 
их показатели вряд ли будут сущест-
венно выше, чем в сентябре. «С учетом 
приостановки привлечения со сторо-

ны агрессивных фондов и отсутствия 
полноценной замены дистанционно-
му каналу подачи заявлений, их общее 
число будет на 40–50% меньше, чем в 
кампании 2015–2016 годов (тогда заяв-

ления на перевод накоплений подава-
ли 12–13 млн человек, положительное 
решение принималось примерно по 
половине из заявлений.— 

”
Ъ“)»,— от-

мечает гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. Как отмечает Юрий Но-
гин, традиционно активность граждан 
в переходах и НПФ в привлечении воз-
растала в конце года. «В случае возоб-
новления приема заявлений через УЦ 
или отработки приема заявлений че-
рез портал госуслуг, общее число заяв-
лений в кампанию 2017 года будет на 
20–25% скромнее прошлогодней»,— 
прогнозирует господин Ногин.

Павел Аксенов

Бумага переводит накопления

2,61 миллиона заявлений
подали российские граждане на пере-
вод пенсионных накоплений из ПФР  
в НПФ за девять месяцев 2017 года

с1

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Готовящаяся стать публичной 
группа En+ Олега Дерипаски 
раскрыла, что 13% компании 
принадлежит «семье господина 
Дерипаски». При этом в октябре 
6,9% En+ из этого пакета получи-
ла непосредственно Полина 
 Дерипаска, супруга бизнесмена 
с 2001 года (нынешний офици-
альный статус пары не раскры-
вается). У Олега Дерипаски есть 
колл-опцион на выкуп доли По-
лины Дерипаски (может стоить 
до $586,5 млн из оценки всей 
En+ в $7–8,5 млрд). Юристы до-
пускают, что передача акций 
может быть связана с возмож-
ным изменением семейных 
 отношений пары.

Полина Дерипаска, дочь экс-ру-
ководителя администрации Бориса 
Ельцина Валентина Юмашева и су-
пруга Олега Дерипаски, в октябре 
получила 6,9% акций группы En+, 
контролирующей «Русал» и «Евроси-
бэнерго», следует из проспекта груп-
пы к IPO (есть у 

”
Ъ“). У господина Де-

рипаски, владеющего 82,65% En+, 
есть колл-опцион на выкуп пакета 
супруги полностью или по частям 
по истечении lock-up в 180 дней по-
сле IPO, назначенного на 2 ноября. 
Исходя из заявленного диапазона 
оценки En+ для размещения в $7–
8,5 млрд (15,8–18,8% акций) стои-
мость пакета госпожи Дерипаски 
может составлять $483–586,5 млн. 
При этом в проспекте отмечается, 
что Полина Дерипаска получила ак-
ции из пакета в 13%, который до IPO 
принадлежал компаниям, чьим бе-
нефициаром была семья Олега Де-
рипаски, или напрямую членам се-
мьи (детали не раскрываются, у су-
пругов есть сын Петр и дочь Мария).

Супруги Дерипаска находятся в 
браке с 2001 года, о разводе не сооб-
щалось, но в последние годы вме-

сте на публике они появляются ред-
ко. Двое знакомых семьи говорят 
при этом, что не слышали о каком-
либо конфликте супругов, который 
вылился бы в бракоразводный про-
цесс с разделом имущества. Свя-
заться с Полиной Дерипаской не 
удалось, в En+ отказались от ком-
ментариев.

Последним громким бракораз-
водным процессом с участием рос-
сийских бизнесменов стал развод 
Наталии Потаниной с владельцем 
«Интерроса» и партнером Олега Де-
рипаски по ГМК «Норильский ни-
кель» Владимиром Потаниным. С 
2014 года госпожа Потанина пыта-

ется отсудить у экс-супруга полови-
ну имущества в судах на Кипре и в 
Москве, но пока безуспешно. В ин-
тервью GQ в 2014 году Наталия По-
танина говорила, что «формально у 
него (Владимира.— 

”
Ъ“) нет ничего, 

кроме того, что было приобретено в 
1980-е годы». «И яхты все оформле-
ны на трасты, и самолеты»,— заяв-
ляла она. Господин Потанин поя-
вился в цепочках владения актива-
ми «Интерроса» лишь осенью 2014 
года, при этом в сентябре 2015 года 
Пресненский суд Москвы отказал в 
удовлетворении требований Ната-
лии Потаниной, не найдя доказа-
тельств того, что Владимир Потанин 
является акционером «Норникеля», 
из-за наличия промежуточных ком-
паний в структуре владения акция-
ми ГМК (30,3%).

В проспектах к IPO En+ и выпуску 
евробондов «Русала» в январе указы-
вается, что Олег Дерипаска в конеч-
ном итоге контролирует En+ через 
Fidelitas International Investments 

Corp. (Панама), являясь учредите-
лем, доверителем и основным бене-
фициаром дискреционного траста, 
который контролирует Fidelitas. В 
ходе IPO продавать расписки на 
принадлежащие господину Дерипа-
ски бумаги En+ на $500 млн будут 
две компании, непосредственно 
владеющие акциями группы,— B-
Finance Limited (Британские Вир-
гинские острова) и Basic Element 
Limited (Джерси). Сама En+ после 
IPO сменит юрисдикцию с Джерси 
на Кипр.

Управляющий партнер финской 
юридической фирмы Borenius в Рос-
сии Андрей Гусев отмечает, что По-

лина Дерипаска «обеспечивается 
собственным значительным акти-
вом или, в случае реализации колл-
опциона господином Дерипаской, 
собственным значительным капита-
лом». По его мнению, «происходя-
щее вполне может быть выплатой 
отступного при разводе или расста-
вании». Впрочем, оговаривается го-
сподин Гусев, «является ли Полина 
Дерипаска полноправным собст-
венником доли, точно понять невоз-
можно, поскольку неизвестно, есть 
ли на данный момент у супругов 
брачный договор и какие в нем усло-
вия». Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что в случае выкупа пакета 
Полины Олег Дерипаска не будет 
спешить с продажей этих бумаг в 
рынок, поэтому серьезной угрозы 
«навеса» для бумаг En+, если группа 
удачно разместится, нет.

Анатолий Джумайло,  
Виталий Гайдаев,  
Анна Занина,  
Ксения Дементьева

En+ в семейном разрезе
Полина Дерипаска получила 6,9% группы

НОВАТЭК, запланировавший 
строительство терминала 
по  перевалке сжиженного газа 
на Камчатке на 20 млн тонн 
в год, готов участвовать в га-
зификации региона. Сейчас 
 дефицит газа там составляет 
как минимум 200 млн кубоме-
тров газа в год, и компания мо-
жет покрыть его за счет поста-
вок так называемого отпарного 
газа — испаряющегося при хра-
нении СПГ метана, который 
все равно нужно утилизиро-
вать. Но компании предстоит 
договориться о цене с потреби-
телями и о строительстве газо-
провода — с «Газпромом».

НОВАТЭК подписал с правитель-
ством Камчатского края соглашение 
о сотрудничестве, которое предпо-
лагает создание в регионе морского 
терминала по перегрузке СПГ. 

”
Ъ“ 

писал об этих планах компании в 
августе. Его мощность составит 
20 млн тонн, он будет строиться не-
сколькими очередями и представ-
лять собой плавучее хранилище. 
Терминал нужен для того, чтобы со-
кратить количество дорогих СПГ-
танкеров ледового класса, которые 
необходимы для поставок газа с 
ямальских проектов НОВАТЭКа по 
Северному морскому пути. На Кам-
чатке СПГ из этих танкеров можно 
будет перегрузить в обычные газо-
возы, фрахт которых дешевле, а ско-
рость в открытой воде — выше. По 
словам главы компании Леонида 
Михельсона, пока сложно назвать 
точные сроки реализации проекта, 
его стоимость может быть понятна 
через четыре-шесть месяцев.

При этом, как заявил вчера госпо-
дин Михельсон, в рамках проекта 

НОВАТЭК может помочь решить 
проблему газификации Камчатки 
(см. 

”
Ъ“ от 23 октября). Компания го-

това поставлять в регион отпарной 
газ перевалочного терминала. Это 
метан, который испаряется при хра-

нении СПГ, переходя в газообразное 
состояние, то есть его можно без до-
полнительных манипуляций ис-
пользовать на объектах энергетики 
в отличие от сжиженного газа, для 
которого требуется регазификация. 
По данным источника 

”
Ъ“, знакомо-

го с параметрами проекта, объемы 
отпарного газа смогут покрывать те-
кущий дефицит сырья в регионе. 
Поставляя его потребителям Кам-
чатки, НОВАТЭК решает и собствен-
ную проблему, так как отпарной газ 
надо в обязательном порядке или 
стравливать из хранилища и утили-
зировать, или снова охлаждать до 
жидкого состояния, что требует до-
полнительных затрат. Так что такой 

газ должен быть существенно де-
шевле для Камчатки, чем СПГ. В НО-
ВАТЭКе не стали комментировать 
ситуацию.

Сейчас газ на Камчатку поставля-
ет «Газпром» с двух месторождений, 
разрабатываемых на западе полуо-
строва. Но добыча на них составляет 
менее 400 млн кубометров газа при 
потребности Камчатки в 720 млн ку-
бометров. Изначально предполага-
лось, что на Кшукском и Нижне-
Квакчикском месторождениях про-
изводство составит как раз около 
750 млн кубометров, но потом «Газ-
пром» признал, что геология участ-
ков оказалась хуже, чем ожидалось. 
Теперь компании даже для того, что-
бы поддержать добычу, придется 
строить дожимные станции на обо-
их месторождениях. Одним из вари-
антов решения проблемы дефицита 
газа на Камчатке было строительство 
регазификационного терминала 
СПГ. Но такой вариант невыгоден 
для монополии, так как поставлять 
газ местным потребителям ей при-
шлось бы все равно по регулируе-
мой цене, которая в несколько раз 
ниже текущей стоимости СПГ в Ев-
ропе и тем более в Азии.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media отмечает, что в варианте с по-
ставками отпарного газа остается 
много неизвестных, от принципов 
ценообразования, так как он не яв-
ляется распространенной товарной 
позицией, и до способа доставки. 
Эксперт напоминает, что от берега 
до объектов электроэнергетики нуж-
но будет строить газопровод, на что 
имеет право только «Газпром», так 
что НОВАТЭКу предстоит договари-
ваться с монополией.

Ольга Мордюшенко

Камчатку согреют  
отпарным газом
Полуостров может получить топливо  
с перевалочного терминала НОВАТЭКа
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У нас есть  
программа газификации, 

сегодня для бизнеса  
газа не хватает
— Владимир Илюхин,

губернатор Камчатского края,  
23 октября  

(цитата по «Интерфаксу»)
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32,55 процента
акций En+ заложено по кредитам ВТБ
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Сделка по продаже киносети 
« Каро» южнокорейской CJ CGV 
сорвалась — покупатель оказал
ся не готов платить запрашива
емые за актив более $200 млн 
с учетом долга. В итоге CGV выхо
дит на российский рынок в парт
нерстве с девелоперской ADG 
Group братьев Печерских, чей 
проект по реконструкции ветхих 
советских кинотеатров пока на
ходится глубоко в инвестицион
ной стадии. Стороны совместно 
готовы инвестировать $70 млн 
в открытие в Москве 33 киноте
атров к 2020 году.

CJ CGV и ADG Group вчера объяви-
ли о создании совместного предприя-
тия в Гонконге, которое будет через 
российскую «дочку» управлять кино-
показом в 33 из 39 кинотеатров ADG, 
включая «Баку», «Киргизию», «Прагу» 
и др. СП, в котором корейцы получат 
70%, а ADG — 30%, будет распоряжать-
ся правом на использование бренда 
CGV на территории России. Уставный 
капитал совместного предприятия со-
ставит $30 млн, базовые инвестиции 
в ближайшие три года — более 
$70 млн, уточнили 

”
Ъ“ в ADG.

ADG Group Григория и Михаила 
Печерских три года назад выкупила у 
мэрии Москвы 39 ветхих кинотеа-
тров за 9,6 млрд руб., пообещав прео-
бразовать их в районные центры но-
вого формата, сохранив во всех кино-
показ. На момент покупки всего 11 
кинотеатров показывали кино. Про-
ект развивается на деньги ВТБ, кото-

рый открыл девелоперам кредитную 
линию на 46 млрд руб. Пока он «в глу-
бокой инвестиционной стадии», за-
мечают собеседники 

”
Ъ“ в крупных 

киносетях: с 2014 года компания 
успела заказать проект британскому 
архитектору Аманде Ливит и найти 
первого якорного арендатора — ри-
тейлера «Ленту». Строительство ве-
дется на шести площадках, первые 
два кинотеатра «Ангара» и «Будапешт» 
откроются в конце следующего года, 
остальные — в течение 2019-го. Об-
щая смета увеличилась примерно до 
50 млрд руб., рассказывал в январе в 
интервью 

”
Ъ“ управляющий партнер 

ADG Григорий Печерский. 
ADG искала оператора для кинопо-

каза и обсуждала партнерство с не-
сколькими игроками, включая рос-
сийских кинопоказчиков и ближне-
восточную сеть Vox (управляет кино-
театрами в ОАЭ, Ливане, Египте и др.), 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в этой инду-

стрии. Vox посмотрела на проект и не 
стала входить в сделку, «уступив доро-
гу смелым корейцам», констатирует 
он. Переговорами с ними занимался 
управляющий директор кинобизнеса 
ADG Роберт Мейсон, рассказал один 
из источников 

”
Ъ“. Ранее он возглав-

лял европейский офис производите-
ля кинооборудования RealD.

Корейцы были заинтересованы в 
развитии на российском рынке и вели 
переговоры с ADG с февраля, парал-
лельно обсуждая партнерство с «Каро». 
В августе CGV провела due diligence 
«Каро», но в сделку входить не стала — 

корейскую компанию не устроила це-
на. Акционеры «Каро» — UFG, Россий-
ский фонд прямых инвестиций и аме-
риканский бизнесмен Пол Хет — еще 
несколько месяцев назад оценивали 
компанию в 17 EBITDA при прогноз-
ной EBITDA в 800 млн руб. на 2017 год, 
говорил источник, знакомый с пред-
ложением. Собеседник среди акцио-
неров «Каро» называет 17 EBITDA пре-
увеличенной оценкой, но не уточняет 
реальную. В 2016 году Baring Vostok 
вышел из «Каро» с убытком, его долю 
купил UFG, получив контроль в сети. В 
рамках той сделки случился обмен ак-
тивами исходя из оценки всей сети в 
$240 млн, рассказывал ранее источ-
ник 

”
Ъ“. Сейчас, по его словам, акцио-

неры просят «около $200 млн за 100% 
сети с учетом долга». «Каро» должна 
$25 млн своим акционерам и еще 
1,1 млрд руб.— ВТБ. При этом с ВТБ об-
суждалось расширение финансирова-
ния киносети, рассказывал 

”
Ъ“ собе-

седник, близкий к ее акционерам. В 
ВТБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Два собеседника 
”
Ъ“ на кинотеа-

тральном рынке, знакомые с предло-
жением «Каро», говорят, что в CGV по 
итогам due diligence решили, что сеть 
столько не стоит. На выбор CGV по-
влияла неуступчивость со стороны ак-
ционеров «Каро», резюмирует собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к этой киносети: 

«Все процедуры были давно законче-
ны, диапазон цен озвучен, они ушли 
думать». Представители акционеров 
«Каро» отказались от комментариев.

Анна Афанасьева

Альтернатива для кино
Вместо покупки «Каро» корейцы создали СП с ADG Group

Трансляции в «Одноклассниках» 
российского этапа Гранпри по 
фигурному катанию Rostelecom 
Cup в пятницу и субботу посмо
трели 2,2 млн и 2 млн пользова
телей соответственно. Это на по
рядок выше числа зрителей это
го же соревнования на телекана
ле «Матч ТВ». Впрочем, измере
ний, позволяющих корректно 
сравнивать эти аудитории, пока 
нет, отмечают участники рынка.

Прямые трансляции московского 
этапа Гран-при по фигурному ката-
нию Rostelecom Cup, организован-
ные компанией «Телеспорт», в «Одно-
классниках» в пятницу смотрели 
2,2 млн пользователей, в субботу — 
около 2 млн, показательные высту-
пления и награждение призеров в 
воскресенье собрали около 1 млн, со-
общили 

”
Ъ“ в социальной сети. Всего 

было сделано свыше 7,7 млн просмо-
тров. Директор Telesport Digital Илья 
Рустамов отметил, что интерес ауди-
тории превзошел ожидания: компа-
ния рассчитывала максимум на 
5 млн просмотров.

«Одноклассники» отключали свою 
рекламу в трансляциях. Бизнес-мо-
дель «Телеспорта» заключается в бес-
платном предоставлении контента в 
обмен на доходы от рекламы во время 
трансляций, которую компания про-

дает самостоятельно. По словам госпо-
дина Рустамова, московский этап 
Гран-при по фигурному катанию был 
тестовым событием, в его трансляци-
ях рекламы не было, она появится в 
показах следующего этапа в Канаде в 
конце октября.

Это не единственное партнерство 
«Телеспорта» со структурами Mail.ru 
Group: так, в августе «Телеспорт» стал 
владельцем прав на показ в России 
чемпионата Испании по футболу, ко-
торый транслируется в «ВКонтакте» и 
тех же «Одноклассниках». «Однокласс-
ники» транслируют и другие спортив-
ные события, включая Кубок Европы 
по баскетболу и соревнования по UFC. 
Ранее социальная сеть транслировала 
матчи хоккейного клуба «Спартак» и 
чемпионата Европы по баскетболу. 
Следующим крупным спортивным 
событием, которое «Телеспорт» пла-
нирует широко показывать в интер-
нете, станут Олимпийские игры в ко-
рейском Пхёнчхане в феврале 2018 
года. На каких условиях и площадках 
будут трансляции, пока вопрос от-
крытый, говорит Илья Рустамов, пе-
реговоры ведутся с разными участни-
ками рынка.

На телеканале «Матч ТВ», также 
транслировавшем некоторые про-
граммы Гран-при по фигурному ката-
нию, его показы в пике собрали 

307 тыс. зрителей в пятницу и 283 тыс. 
в субботу, уточняют в «Телеспорте», 
ссылаясь на данные Mediascope. Та-
ким образом, аудитория соревнова-
ния в «Одноклассниках» превысила 
не только аудиторию трансляций тур-
нира на российском ТВ, но и в целом 
популярных спортивных программ в 
эти дни, констатируют в агентстве. 
Так, самую популярную спортивную 
телевизионную трансляцию пятни-
цы — матч баскетбольной Евролиги 
между подмосковными «Химками» и 
литовским «Жальгирисом» — на 
«Матч ТВ» смотрели около 500 тыс. че-
ловек. В субботу самой популярной 
спортивной телетрансляцией стал 
матч Российской футбольной премь-
ер-лиги «Спартак»—«Амкар», собрав-
ший аудиторию 884 тыс. зрителей.

«Мне действительно хотелось бы 
верить, что интернет наступает на 
пятки ТВ в части смотрения спортив-
ных трансляций, но, к сожалению, 
пока у нас нет корректных измере-
ний»,— отмечает исполнительный 
директор по развитию Rambler & Co 
Дмитрий Сергеев. Социальные сети 
учитывают как просмотр каждый за-
пуск трансляции, а значит, сравни-
вать это с данными телеизмерений 
Mediascope вряд ли возможно, пояс-
няет он.

Роман Рожков

«Одноклассники»  
вывели пользователей на лед
Аудитория фигурного катания в сети  
оказалась выше телевизионной

Крупнейший в стране производитель форели 
и  лосося «Русская аквакультура» Максима Воро
бьева начинает проект по разведению мидий 
в Баренцевом море. Первых моллюсков компа
ния планирует получить к середине 2020 года. 
Основным рынком сбыта продукта должны 
стать московские рестораны.

«Русская аквакультура» начала искать директора подра-
зделения по выращиванию мидий, разместив соответст-
вующую вакансию на портале Headhunter. Обязанности 
кандидата включают контроль за процессом выращива-
ния моллюсков, обеспечение здоровья мидий, предотвра-
щение угроз потери продукции по природным факторам 
и управление экологией проекта.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Русской аквакультуре», компания 

рассматривает производство мидий как возможность при 
относительно низких инвестициях использовать имею-
щуюся инфраструктуру для создания продукта с высокой 
добавленной стоимостью. Объем вложений в организа-
цию тестового проекта в Баренцевом море, включающую 
установку коллекторов для мидий, производитель оцени-
вает в 10–20 млн руб. Весной и летом 2018 года молодь ми-
дий (спат) будет прикрепляться к установленным коллек-
торам, расти и набирать массу, питаясь планктоном. Через 
2–2,5 года прикрепившиеся мидии достигнут товарного 
размера от 40 до 50 мм, который наиболее востребован на 
рынке, рассказывает представитель «Русской аквакульту-
ры». Таким образом, о поставке первой продукции можно 
будет говорить в конце 2019 — середине 2020 года, заклю-
чил он. Возможный объем съема моллюсков в компании 
не называют.

• ПАО «Русская аквакультура» выращивает лосося 
в  Баренцевом море и форель в Карелии. В 2016 году 
 ком пания реализовала 5,3 тыс. тонн красной рыбы. 
По итогам первого полугодия 2017 года ее выручка выро-

сла в 11,3 раза, до 3,43 млрд руб., чистая прибыль соста-
вила 57,7 млн руб. Максиму Воробьеву принадлежит 
47,9% ПАО, еще 23,5% контролирует совладелец «Самолет 
Девелопмента» Михаил Кенин, 23,4% находятся под управ-
лением УК «Свиньин и партнеры», представляющей ин-
вестфонд «Риэлти Кэпитал».
По подсчетам президента Ассоциации производствен-

ных и торговых предприятий рыбного рынка Виталия 
Корнева, вложения в размере 20 млн руб. могут позво-
лить «Русской аквакультуре» выращивать 100–500 тонн 
мидий. Весь объем российского рынка он оценивает при-
мерно в 6 тыс. тонн в год. Мидии действительно выгод-
ный продукт по соотношению инвестиций к доходам, со-
гласен господин Корнев. Так, в Мурманске компания мо-
жет реализовать моллюсков по 120–150 тыс. руб. за тонну. 
Таким образом, выручка за 500 тонн мидий составит 60–
75 млн руб. Успех проекта «Русской аквакультуры» будет 
во многом зависеть от способности компании организо-
вать качественную логистику, так как мидии — каприз-
ный продукт, добавляет Виталий Корнев.

В качестве рынка сбыта для свежих мидий «Русская ак-
вакультура» рассматривает в первую очередь сегмент 
HoReCa в Москве. Мидии не самый популярный продукт в 
столице, его нужно продвигать и прививать вкус потреби-
телям, считает ресторатор Аркадий Новиков (управляет, в 
частности, рестораном «Клево», предлагающим россий-
скую рыбу и морепродукты). Сегодня, по его словам, основ-
ной объем живой мидии идет из Крыма. По словам госпо-
дина Новикова, спрос на мидии «Русской аквакультуры» 
будет зависеть и от их отпускной цены. Нормальной он 
считает 250 руб. за 1 кг. В магазинах спрос на мидии снижа-
ется из-за высокой цены и отсутствия культуры потребле-
ния морепродукта, отмечает представитель ГК «Дикси» (се-
ти «Дикси», «Виктория» и «Мегамарт») Владимир Русанов.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура»  
обрастает мидиями
Производитель рыбы расширяет ассортимент 

Его поздравляет партнер-учредитель Московской шко-
лы управления «Сколково» Андрей Раппопорт:
— Дорогой Герман! Поздравляю тебя с днем рождения! Ты 
отличный парень и настоящий товарищ, в котором гар-
монично сочетаются выдающиеся личностные и профес-
сиональные качества. Поставив высокие цели, ты их до-

стигаешь, а достигнув, не опускаешь планку. Желаю даль-
нейших успехов, интересных идей и возможностей для 
их воплощения, а главное, не терять задор и энтузиазм и 
с легкостью преодолевать любые преграды. Пусть семья, 
друзья и партнеры будут надежной опорой в любом начи-
нании. Удачи, крепкого здоровья и благополучия!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 56 лет акционеру «Альфа-групп» 
Герману Хану

Его поздравляет заместитель генерального директора 
госкорпорации «Ростех» Дмитрий Леликов:
— Дорогой Сергей Георгиевич, сердечно поздравляю те-
бя с днем рождения! Вся твоя жизнь — это яркий пример 
того, что успеха достигают люди, неравнодушные к сво-
ему делу, смелые, любопытные, не боящиеся трудно-
стей и перемен. Несколько лет назад ты взялся возро-
ждать одну из самых тяжелых и важных для страны отра-
слей промышленности — станкостроение. Видя, в ка-
ком упадке была отрасль, мало кто на это решился бы. 
Но ты смог! Потому что тебе небезразлична судьба Рос-

сии, потому что ты веришь, что наши инженеры — са-
мые лучшие! И ты доказал это на деле. Уверен, что твоя 
работа приведет к технологическим достижениям и 
прорывам. Еще хотел бы отметить, что твоя открытость, 
готовность делиться опытом с молодыми профессиона-
лами дорогого стоит! Я был рад увидеть тебя в числе на-
ставников проекта «Лидеры России» и убежден, что твои 
ученики станут прекрасными управленцами, которые 
сохранят и многократно усилят технологические компе-
тенции нашей страны. Желаю тебе успехов во всех тво-
их делах и бодрости духа!

Сегодня исполняется 54 года президенту ООО СТАН 
Сергею Недорослеву

Его поздравляет президент Российского еврейского 
конгресса Юрий Каннер:
— Широкой публике Ваши достижения в бизнесе извест-
ны больше, чем многочисленные благотворительные про-
екты, которые Вы инициировали и осуществляете. Еще 
меньше известно, что не только Вы, но и Ваши ближайшие 
партнеры, все Ваше окружение вслед за Вами видит в бла-

готворительности одну из важнейших гражданских задач 
российского бизнеса. Ответственность бизнеса перед об-
ществом выражается в том, насколько он помогает общест-
ву. Вы это демонстрируете в полной мере. Но еще важнее — 
становитесь примером для других, продолжая богатые 
традиции еврейской благотворительности в России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год предпринимателю 
Роману Абрамовичу



культура На фестивале «Территория»  
идет спектакль Фернандо Рубио  
«Все, что со мной рядом»
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Большая выставка Фердинан-
да Ходлера в Музее Леопольда 
объединила символизм и теосо-
фию, интимное и философское. 
Многообразием работ самого 
дорогого швейцарского худож-
ника специально для ”Ъ“ впе-
чатлился Алексей Мокроусов.

 Фердинанд Ходлер (1853–
1918) — такая же марка Швейцарии, 
как «Тоблерон» или грюйер. На вы-
ставке в Музее Леопольда показаны 
важнейшие для художника темы: 
ландшафты, портреты и автопортре-
ты. И многие из этих вещей извлече-
ны из частных собраний и недоступ-
ны обычно даже историкам.

Родившийся в бедной семье и на-
чинавший с туристических видов 
Ходлер был хорошо образован: он 
много путешествовал в молодости, 
от Италии до Испании, а главное — 
ему повезло с учителями. Через же-
невца Бартелеми Манна, ученика Эн-
гра, знакомца Жорж Санд и Шопе-
на, Ходлер увлекся творчеством Ко-
ро и Теодора Руссо. Критики долго не 
принимали его самобытного стиля, 
но едва они свыклись с самобытным 
зрением, умением непривычно соче-
тать цвета и придавать особое значе-
ние контуру, как Ходлер сменил ма-
неру, погрузившись в мистику и тео-
софию и став апологетом танца и сим-
волизма. Его теория параллелизма, 
построенная на повторении линий 

и симметричности цвета, давала эф-
фектные результаты вроде «Взгляда 
в бесконечность» (1916) — в Вене по-
казывают версию из Лозаннского му-
зея изящных искусств и частной кол-
лекции, а также наброски из Альбер-
тины и собрания доктора Леопольда.

Неожиданные смены стиля бы-
ли характерны и для Климта — с ним 
Ходлер познакомился во время поезд-
ки в Вену в 1904 году. Столица Австро-
Венгрии стала особым для швейцар-

ца городом, с Сецессиона началась 
его запоздалая всеевропейская, а сле-
дом и мировая слава (сегодня полот-
на Ходлера стоят миллионы). Венцы 
тоже полюбили Ходлера, Йозеф Хоф-
фман, кстати, создал для него мебель: 
на выставку из Женевы привезли це-
лую комнату с креслами, шкафчика-
ми, настольными часами и столом.

Отдельный зал в Музее Леополь-
да посвящен портретам танцовщицы 
Валентины Годе-Дарель. Возлюблен-
ная художника, родившая ему дочь 
Полетт, была больна раком. В течение 
двух лет, в 1914–1915 годах, Ходлер за-
печатлел ее лицо в 130 рисунках, 200 
эскизах и 80 полотнах. Его собствен-
ные родители и многие родственни-
ки умерли от туберкулеза, поэтому 
смерть — тайное содержание многих 
его полотен. Но именно в цикле этих 
работ, фиксирующих болезнь и уход, 
диалог с потусторонним обнажается 
до болезненного откровения.

Ходлер был независтлив и жизне-
любив, но его отношения с коллега-
ми складывались непросто. После 
одной из групповых выставок гром-
ко возмутился тиролец Альбин Эг-

гер-Линц: критики расхвалили Ход-
лера, а его не заметили. В память 
о публичном конфликте в газетах на 
выставке показана работа самого Эг-
гера-Линца, благо в Музее Леополь-
да найти ее было несложно. В ито-
ге в истории искусства тирольскому 
классику тоже досталось по заслугам 
(
”
Ъ“ писал о его обернувшейся скан-

далом выставке 21 мая 2008 года), но 
как живописец Ходлер на голову вы-
ше: идей больше, подтексты много-
численнее, разнообразнее влияние 
на младшие поколения, от Эгона 

Шиле и Эмиля Нольде до классика 
соцреализма Александра Дейнеки.

В Вене показывают, например, ста-
рую фоторепродукцию «Выступле-
ния немецких студентов на освобо-
дительную войну в 1813 году», вы-
полненную Ходлером для универси-
тета в Йене. Когда художник в 1914-м 
подписал письмо против варварского 
разрушения немцами Реймсского со-
бора, росписи в университете забили 
досками. Позднее Александр Дейне-
ка использовал композицию «Высту-
пления» в знаменитой «Обороне Пе-

трограда». Недоброжелатели намека-
ют на плагиат, но это влияние, соеди-
ненное с влиянием лубка и положен-
ное на ритмику знаменитого ОСТа. 
Ритмика — ключевое слово для Ход-
лера, вдохновленного идеями швей-
царского композитора и создателя 
ритмической гимнастики Эмиля Жа-
ка-Далькроза. В одной из витрин в Му-
зее Леопольда выставили книгу Даль-
кроза о танце — напоминание, как не-
возможно художнику быть вне време-
ни и что никому не угадать, чем отзо-
вутся его неожиданные интересы.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Происхождение ритмов
Выставка Фердинанда Ходлера в Вене

Юбилейную выставку к 80-летию само-
го именитого театрального художника 
Санкт-Петербурга Эдуарда Кочергина 
устроили в Эрмитаже. Это глубочайший 
поклон тому, кто стал классиком русско-
го театра и русской литературы при жиз-
ни, но всегда будто бы оставался в те-
ни иных великих. В выставке, на которой 
представлено около 60 экспонатов — 
эскизы для проектов сценографии, фо-
тографии и макеты, кроме БДТ имени 
Товстоногова, главным художником ко-
торого Кочергин является вот уже 45 лет, 
приняли участие российские театраль-
ные и литературные музеи. Смотрела 
и читала Кочергина  Кира Долинина.

 Кочергин — театральный гений, 
всем заинтересованным это известно. Трид-
цать спектаклей с Товстоноговым — само по 
себе одна из центральных глав истории рус-
ского театра, а ведь были еще спектакли Эф-
роса, Додина, Гинкаса, Яновской, Любимо-
ва. А еще Кочергин — великолепный писа-
тель, о чем с удивлением узнали почти слу-
чайные читатели его первой книги «Ангело-
ва кукла» (2003) и после уже никогда не за-
бывали. Все тиражи раскуплены. Но тексты 
его скромны на литературные красоты, язык 
сниженный и голос тих. И выставки его те-
атральных работ всегда как будто эскиз, за-
метка, work in progress, только что пойман-
ная идея. Кажется, что иначе в случае с теа-
тральными художниками и не должно быть, 
но есть совсем другие случаи — буйство кра-
сок, линий и амбиций дягилевских худож-
ников, помпезные «подачи» советских ака-
демиков, бьющие наотмашь авангардные 
эскизы к спектаклям Таирова или Мейер-
хольда. Дар Кочергина в театральном мире 
редчайший: он художник минималистско-
го высказывания. Минималистского не по 
стилю, завитушки и арки с колоннами, если 
надо, у него тоже в наличии, а именно в сво-
ей профессиональной позиции — Кочергин 
художник идеи, которая сделает спектакль 
тем, что от него хочет режиссер, и тем, в чем 
актеры смогут жить в ролях, которые для 
них режиссер скроил.

О том, как это работает, сам Кочергин и рас-
сказывает лучше всех: сценография феериче-
ской «Истории лошади» (1975) по толстовско-
му «Холстомеру» была принята с боем, боль-
ше всех возмущался тот, в расчете на кого Тов-
стоногов все это и ставил, Евгений Лебедев. 
«Он представлял спектакль на фоне голубо-
го неба, зеленой травы, цветочков, порхаю-
щих бабочек, стрекозок и прочих летучек,— 
пишет Кочергин.— А я сделал из холста сед-
ловину, распятую на бревенчатых кругляках, 
проткнутую коновязью, с желваками, следа-
ми побоев, прорывами-ранами, то есть со-
творил нутро, его, Холстомера-Лебедева, ну-
тро с первозданной физиологией и животно-
стью. Я покусился на невозможное — попы-

тался выполнить натуральную физиологию 
из холста. Долгое время избивают холст, как 
били Холстомера, и он вдруг, став живым, на-
чинает вспухать от боли, возникают раны, 
желваки, наросты, появляются подтеки. Уви-
дев эдакое, Лебедев возмутился, а возможно, 
даже испугался, ведь это про него». Товстоно-
гов приказал сделать, как у Кочергина. Лебе-
дев начал в этом работать, и старая кляча Хол-
стомер ожил. Как оживают сегодня кочергин-
ские костюмы и эскизы на выставке для вся-
кого, кто видел спектакль или его запись.

Сцена для «Бесов» уподоблена тюремному 
улью. Великие додинские «Братья и сестры» 
построены вокруг помоста-моста-подъемни-
ка, который в течение многих часов играет 
десятки ролей. В чеховских постановках БДТ 
кордебалетом выступают деревья. Глыба «Ти-
хого Дона» упакована в сферические, какие-

то петрово-водкинские своды. «Кроткая», хотя 
и в розово-голубом, но вся как пустынный хо-
лодильник белоколонного чиновничьего Пе-
тербурга. Рассказывать это почти как формулы 
писать, визуальный смысл появляется только 
в заселении в эти пространства актеров.

Но есть у Кочергина работа, которая живет 
в пространстве БДТ вне времени: «Жизнь го-
сподина де Мольера», поставленная Сергеем 
Юрским в БДТ в 1972-м. Только что пришедше-
му в театр Кочергину она досталась от худож-
ника Софьи Юнович: «

”
Эдуард, я измучилась 

работать с Юрским. Он требует, чтобы я на сце-
не сотворила ему квадрат Малевича. Ты-то по-
нимаешь, черт побери, что он от меня хочет, 
этот стукнутый квадратом человек? Прямо 
сдвинутый какой-то. Открыл для себя квадрат, 
а теперь пытается открыть его другим. Абсурд, 
как я ему это сделаю в пространстве сцены, по-
вторю, что ли?! И что он будет с ним делать в те-
чение трех часов? Я стара для таких крутых по-
воротов. Эдуард, я опять продала тебя Гоге. Там 
мало времени осталось, извини…“ Товстоно-

гов попросил меня деликатно перевести Сер-
гея Юрьевича с квадрата Казимира Малевича 
на квадрат Михаила Булгакова. В конце кон-
цов мне удалось убедить Сергея Юрского, что 
сцена в театре — категория пространствен-
ная и всякий квадрат превращается в куб. Чер-
ный квадрат Малевича остается в плане. Мы 
используем его как пропорциональную вели-
чину и строим на нем куб из двенадцати семи-
метровых пятиярусных шандалов темного се-
ребра на черном фоне». Весь спектакль свечи 
на этих люстрах гасли и зажигались, и с ними, 
как оказалась, зажигалась и гасла жизнь само-
го театра. Много десятилетий после той премь-
еры театр будет провожать своих героев в по-
следний путь в том черном кубе под мольеров-
скими шандалами. Под ними уйдет и Товсто-
ногов, Гога, главный человек в театральном 
мире Эдуарда Кочергина.

В экспозицию вошли работы для разных 
театров, да и в своей прозе Кочергин по-
святил Товстоногову только небольшое эс-
се «Медный Гога», однако мысленный диа-

лог с ним художник ведет практически все 
время. «Повязался ты со мною, по перво-
сти тридцатилетним театральным художни-
ком, бывшим майданником, скачком, коль-
щиком, пацанком, воспитанным в детпри-
емниках и колониях НКВД твоим соотече-
ственником Лаврентием Берией, в 1967 го-
ду в Театре Комиссаржевской, где я служил 
главным художником». Товстоногов стал ме-
рилом театра как такового, отсюда ворчли-
вые и справедливые сетования на одичав-
шее сегодня: «Ты, Гога, вовремя ушел от это-
го ужаса в лучший мир». Сам Кочергин из те-
атра не ушел, его спектакли по-прежнему 
сделаны из блистательной художественной 
идеи, но все больше он пишет, и его проза 
выстрелила как из большой, долго молчав-
шей пушки. Свой вымышленный диалог 
с Товстоноговым Кочергин заканчивает сло-
вами: «Ты заколдовал нас, Гога, наш Медный 
Гога». Жизнь художника после смерти мэтра 
оказалась жизнью слов. Театр точно проиг-
рал, но читатели выиграли.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Художник в кубе
Выставка Эдуарда Кочергина в Эрмитаже

Ритмика — главное слово 
для Ходлера, вдохновляв-
шегося идеями швейцар-
ского композитора и со-
здателя ритмической 
 гимнастики Эмиля Жака-
Далькроза  

Критики долго не принимали само-
бытного стиля Ходлера, но едва они  
свыклись с его умением непривычно  
сочетать цвета и придавать особое зна-
чение контуру, как он сменил манеру

Выставки театральных работ 
 Кочергина всегда как будто эскиз, 
заметка, work in progress,  
только что пойманная идея
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«Химки» в третьем туре  
регулярного чемпионата Евролиги  
принимают «Црвену Звезду»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол
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Теннис
Итоговый турнир WTA в Сингапуре. 
Призовой фонд — $7 млн
Красная группа. Первый тур. Симона Халеп (Румыния, 1)—
Каролин Гарсия (Франция, 8) 6:4, 6:2. Каролина Возняцки (Да-
ния, 6)—Элина Свитолина (Украина, 4) 6:2, 6:0.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 465 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 8505. 3 (3). Энди Маррей (Великобри-
тания) — 5290. 4 (4). Марин Чилич (Хорватия) — 4505. 5 (5). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 4400. 6 (6). Доминик Тим (Австрия) 
— 3935. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 3765. 8 (8). Григор 
Димитров (Болгария) — 3650. 9 (9). Станислас Вавринка (Швей-
цария) — 3450. 10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2840. 11 (11). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2650. 12 (12). Милош Раонич 
(Канада) — 2600. 13 (13). Джон Иснер— 2550. 14 (14). Сэм Ку-
эрри (оба — США) — 2525. 15 (17). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 2490. 16 (15). Кеи Нисикори (Япония) — 2475. 17 (16). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 2470. 18 (18). Томаш Бердых (Чехия) — 
2230. 19 (19). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2225. 20 
(20). Ник Кириос (Австралия) — 2010… 35 (35). Андрей Руб-
лев — 1286... 42 (41). Карен Хачанов — 1110... 67 (67). Да-
ниил Медведев — 772… 73 (73). Евгений Донской — 695… 
97 (95). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 546.

«Формула-1»
Гран-при США —  
17-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:33.50,991. 2 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — от-
ставание 10,143. 3 (5). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) 
— 15,779. 4 (16). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) 
— 16,768. 5 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
34,967. 6 (6). Эстебан Окон (Франция, Force India) —1.30,980. 
7 (7). Карлос Сайнс-младший (Испания, Renault) — 1.32,944. 8 
(9). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1 круг. 9 (10). Фели-
пе Масса (Бразилия, Williams) — 1. 10 (11). Даниил Квят (Рос-
сия, Toro Rosso) — 1. 
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов

1. Хэмилтон — 331 очко. 2. Феттель — 265. 3. Боттас — 244. 4. 
Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 192. 5. Райкконен — 
163. 6. Ферстаппен — 123. 7. Перес — 86. 8. Окон — 73. 9. Сайнс 
— 54. 10. Масса — 36. 11… 19. Квят — 5. 

Кубок конструкторов

1. Mercedes — 575 очков. 2. Ferrari — 428. 3. Red Bull — 315. 4. 
Force India — 159. 5. Williams — 68. 6. Toro Rosso — 53. 7. Renault 
— 48. 8. Haas — 43. 9. McLaren — 23. 10. Sauber — 5

Mercedes досрочно стал обладателем Кубка конструкторов.

РЕЗУЛЬТАТ

Никита Кучеров стал  
вторым номером недели
Российский форвард клуба «Тампа-Бей» Ни-
кита Кучеров признан второй звездой про-
шедшей недели в Национальной хоккейной 
лиге (НХЛ). Об этом сообщает пресс-служба 
лиги. В четырех матчах на прошлой неделе 
Кучеров забросил пять шайб и отдал три голе-
вые передачи при показателе полезности +5.

Первой звездой признан канадский на-
падающий «Тампы» Стивен Стэмкос, набрав-
ший в четырех играх 11 очков (2 шайбы + 9 
передач) при показателе полезности +6.

24-летний Кучеров стал вторым игроком 
за последние 30 лет, который сумел отли-
читься в семи стартовых играх регулярного 
чемпионата НХЛ. Ранее подобное достиже-
ние покорилось Марио Лемье, который в со-
ставе «Питсбург Пингвинс» забрасывал шай-
бы в 12 стартовых матчах сезона-1992/93. 
Всего на счету россиянина 10 шайб и 6 ре-
зультативных передач с начала сезона.  ТАСС

Даниил Квят снова остался  
без места
Команда «Формулы-1» Toro Rosso исключи-
ла российского пилота Даниила Квята из 
своего состава на Гран-при Мексики, кото-
рый состоится в воскресенье. Об этом сооб-
щает пресс-служба команды. «На Гран-при 
Мексики выступят Пьер Гасли и Брендон 
Хартли»,— говорится в сообщении.

Квят ранее был отстранен от двух гонок 
— в Малайзии и Японии, где его место за-
нял Пьер Гасли. Изначально предполага-
лось, что россиянин больше не будет вы-
ступать за команду, однако после Гран-при 
Японии гонщик Toro Rosso Карлос Сайнс 
перешел в Renault, и на этап в США коман-
да вернула в состав Квята. В Остине Квят за-
нял 10-е место, в то время как Хартли был 
только 13-м. Однако даже попадание в «оч-
ковую» зону не изменило отношения руко-
водства Toro Rosso к перспективам россий-
ского гонщика в «Формуле-1». ТАСС

Судьба Екатерины Глазыриной 
определится до начала 
биатлонного сезона
Международный союз биатлонистов (IBU) 
сообщил, что ожидает принятия решения 
по делу отстраненной от соревнований рос-
сийской биатлонистки Екатерины Глазыри-
ной до начала нового сезона. IBU 10 февраля 
вынес решение о временном отстранении 
от соревнований Глазыриной на основании 
материалов, опубликованных во второй ча-
сти доклада независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) во 
главе с Ричардом Маклареном. Глазырина 
была заявлена за российскую команду на 
чемпионат мира, который прошел в февра-
ле 2017 года в австрийском Хохфильцене, но 
выступить не смогла.

«Дело 
”
Глазырина против IBU“ рассма-

тривалось на прошлой неделе комисси-
ей. Решение комиссии ожидается до старта 
предстоящего сезона. Более того, вне зави-
симости от того, когда будет принято окон-
чательное решение, спортсмен остается в 
статусе отстраненного от соревнований и 
не сможет участвовать в стартах»,— гово-
рится в сообщении на сайте IBU.

Первый этап Кубка мира-2017/18 прой-
дет в шведском Эстерсунде 26 ноября — 3 
декабря.

В Союзе биатлонистов России (СБР) пред-
почли воздержаться от комментариев. «Счи-
таю необходимым воздержаться от коммен-
тариев до тех пор, пока все вопросы нахо-
дятся на рассмотрении компетентных ор-
ганов»,— заявил президент СБР Александр 
Кравцов. ТАСС

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

ТУРНИРЫ

В чемпионате России по футболу сме-
нился лидер. В последнем матче 14-го 
тура «Локомотив» обыграл дома — 2:0 
—«Краснодар» и, догнав по набранным 
очкам «Зенит», обошел его по дополни-
тельным показателям.

матче, которым завершался оче-
редной тур чемпионата России, встречались 
команды из одной «ценовой категории», ко-
торые с точки зрения количества набран-
ных очков можно было, пусть, с некоторой 
натяжкой, даже назвать турнирными сосе-
дями: «Локомотив» опережал «Краснодар» 
на пять баллов. Между тем, если учитывать 
свежий контекст, равнять соперников бы-
ло глупостью. У «Локомотива» все сейчас бо-
лее или менее в порядке и в Лиге Европы, 
и особенно в российском первенстве, в ко-
тором он, после того как накануне «Зенит» 
не одолел ЦСКА, вдруг получил шанс обой-
ти петербуржцев на верхушке турнирной та-
блицы. То же, что происходит с «Краснода-
ром», очень походит на кризис. До встречи 
с железнодорожниками в течение минувше-
го календарного месяца он провел три матча 
в первенстве — и все три проиграл. Сопер-
никами, помимо «Арсенала», были ЦСКА с 

«Зенитом», но в любом случае серия непри-
ятная, с явными кризисными нотками, учи-
тывая, например, что грандов кубанцы при-
нимали у себя, не забили ни им, ни тулякам 
ни единого гола, а неудачи в чемпионате до-
полнили вылетом из Кубка России от «Томи».

В Черкизово они некоторое время смотре-
лись довольно бодро и в течение примерно 
четверти часа на старте зримо превосходили 
«Локомотив» в напористости, желании бить-
ся за подбор. Сдобренные аккуратностью и 
точностью в ключевые мгновения атаки, эти 
качества наверняка помогли бы «Краснода-
ру» устроить хозяевам настоящую трепку. С 
аккуратностью и точностью как раз был де-
фицит, и все хорошее для краснодарцев на 
этом отрезке ограничилось парой-тройкой 
эпизодов из категории «полуголевых» — 

вроде бы опасно, но не так, чтобы тем, кто 
переживал за железнодорожников, хватать-
ся за сердце. Примером был удар с отскока 
из-за штрафной Федора Смолова — плот-
ный, однако не представлявший собой се-
рьезную загвоздку для голкипера Гильерме.

Вскоре активизировался «Локомотив». 
В первую очередь — форвард Джефферсон 
Фарфан, принявшийся голодным волком 
в поисках добычи барражировать по чу-
жой половине. Добычу он в результате на-
шел. Автором гола стал, правда, не Фарфан, 
а Алексей Миранчук, но многое в том эпи-
зоде в середине первого тайма случилось 
благодаря перуанскому нападающему. Это 
от него, дравшегося в штрафной, удобно 
для партнера отскочил мяч после простре-
ла Михаила Лысова с левого фланга. И это 
он, оставшись поодаль от траектории уда-
ра и организовав еще один рикошет, поме-
шал правильно среагировать вратарю Анд-
рею Синицыну.

После перерыва оба участника этого мат-
ча бодрость и вкус к игре темповой сохрани-

ли. Пудривший поле снежок им ничуть не 
мешал — скорости были неплохими. Шан-
сы и у тех, и других тоже время от времени 
появлялись — между прочим, даже чаще, 
чем в первой половине. У Антона Миранчу-
ка, умчавшегося в контратаку на пару с бра-
том и вышедшего один на один с Синицы-
ным, был не шанс, а шансище, но он, хотя 
бил на убой, промазал.

За промах «Локомотив» так и не попла-
тился. Более того, в концовке благодаря пре-
красно исполнившему «стандарт» Мануэлю 
Фернандешу еще разок поразил чужие во-
рота и, одержав победу, сравнялся по очкам 
с «Зенитом», чье лидерство пару-тройку ту-
ров назад представлялось непоколебимым, 
и обошел того по дополнительному показа-
телю — числу выигрышей. А петербургский 
очный матч двух теснящихся на верхуш-
ке кубов в ближайшее воскресенье из хита 
превратился в суперхит.

Алексей Доспехов

В понедельник в чемпи-
онате Континентальной 
хоккейной лиги состоя-
лась битва главных фа-
воритов сезона — СКА 
и ЦСКА. Матч, который 
прошел на площадке сто-
личного клуба, завершил-
ся со счетом 5:2 в пользу 
гостей. Это было второе 
и последнее армейское 
дерби в текущем регуляр-
ном первенстве. Теперь 
московские и петербург-
ские одноклубники смо-
гут встретиться только 
в play-off.

ервая встреча глав-
ных претендентов на Ку-
бок Гагарина в десятом сезо-
не КХЛ состоялась, напом-
ним, на старте регулярного 
чемпионата еще 21 августа. 
И тогда хоккеисты СКА до-
статочно уверенно реализо-
вали преимущество своего 
льда (4:2), завоевав так назы-
ваемый Кубок открытия. По-
том петербуржцы выиграли 
следующие 19 матчей, уста-
новив новый рекорд Конти-
нентальной лиги по продол-
жительности победной се-
рии. Первое поражение они 
потерпели 11 октября от «Со-
чи», а 15 октября уступили и 
казанскому «Ак Барсу», при-
чем оба раза в родных сте-
нах, с одинаковым счетом 
2:3 и в овертаймах. Впрочем, 
то, что у СКА нет комплекса 
дополнительного времени, 
он доказал в противостоя-
нии с финским «Йокеритом» 
(4:3). В минувшую субботу 
команда Олега Знарка вооб-
ще показала характер: перед 
тем, как повергнуть сопер-
ника в четвертом неформат-

ном периоде, она трижды 
отыгрывалась по ходу мат-
ча. А ведь «Йокерит» в тот мо-
мент имел за плечами 15 по-
бед подряд.

ЦСКА также в течение се-
зона развил высокую ско-
рость и к встрече со СКА под-
катывал на фоне длительной 
победной серии. Но в конце 
прошлой недели на цифре 9 
ее неожиданно прервал яро-
славский «Локомотив», взяв-
ший верх в овертайме (3:2). 
Столичным армейцам на-
помнил о себе их бывший 
наставник Дмитрий Квар-

тальнов, ныне возглавляю-
щий железнодорожников, 
тогда как москвичи, похоже, 
мысленно уже готовились к 
сражению с основным кон-
курентом. К слову, в том мат-
че они потеряли не только 
два очка, но и своего капита-
на Сергея Андронова, кото-
рый получил третий в этом 
чемпионате 10-минутный 
дисциплинарный штраф и 
был дисквалифицирован на 
одну игру.

ЦСКА очень активно про-
вел первый период и превзо-
шел СКА по голевым момен-
там. Особенно остро у хозяев 
атаковали третье и четвертое 
звенья, а наилучшие шансы 
для взятия ворот упустили 
Грег Скотт и Андрей Светла-
ков, бросавшие с близкой 

дистанции. У гостей самым 
заметным в дебюте был ка-
питан команды Павел Да-
цюк, который начал встречу 
в сочетании с Никитой Гусе-
вым и Максимом Карповым, 
но в конце стартовой 20-ми-
нутки временно вернулся в 
тройку Ильи Ковальчука и 
Сергея Плотникова. И конеч-
но, хорошо потрудился гол-
кипер петербургского клуба 
Игорь Шестеркин.

Во втором периоде сопер-
ники стали чаще играть в 
неравных составах. И если 
ЦСКА не использовал два 
большинства подряд, то СКА 
в аналогичной ситуации су-
мел извлечь выгоду и на 33-
й минуте открыл счет. За-
щитник Вячеслав Войнов за-
бил гол набросом от синей 
линии, но вратарь москви-
чей Илья Сорокин в пропу-
щенной шайбе не виноват, 
так как обзор ему закрыва-
ли сразу три хоккеиста. А вот 
его петербургский коллега 

Шестеркин вновь остался су-
хим, несколько раз выручив 
своих партнеров. Хотя и те 
постоянно помогали стражу 
ворот, блокируя броски про-
тивника и серьезно рискуя 
здоровьем.

В принципе два с лишним 
периода ЦСКА и СКА демон-
стрировали хоккей в стиле 
play-off. И ключевую роль в 
этом противостоянии сыгра-
ло более эффективное боль-
шинство невских армейцев. 
На 47-й минуте они во вто-
рой раз наказали столичных 
одноклубников за наруше-
ние правил — с передачи Да-
цюка отличился Ковальчук. 

А затем он забросил и свою 
19-ю шайбу в чемпионате, 
получив отличный пас от Ни-
колая Прохоркина. Тут уже 
матч приобрел совсем откры-
тый характер, и болельщики 
увидели еще четыре гола. Од-
нако как ни старались хозя-
ева, гости победу не упусти-
ли. Перед самой финальной 
сиреной окончательный ре-
зультат зафиксировал все тот 
же Ковальчук, поразивший 
уже пустые ворота. 5:2 — и 
СКА оторвался от ЦСКА в тур-
нирной таблице на 20 очков 
(70 против 50) при трех играх 
у москвичей в запасе.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» вырвался вперед
Благодаря победе над «Краснодаром» он обогнал «Зенит»

КХЛ

Илья Ковальчук закидал ЦСКА шайбами
СКА вновь оказался сильнее в армейском дерби

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 9 2 3 20:11 29
2. «Зенит» 8 5 1 23:6 29
3. ЦСКА 7 4 3 15:9 25
4. «Урал» 5 7 2 17:13 22
5. «Спартак» 5 6 3 20:18 21
6. «Краснодар» 6 3 5 17:14 21
7. «Рубин» 5 3 6 16:12 18
8. «Уфа» 4 6 4 11:15 18
9. «Арсенал» 5 2 7 14:17 17
10. «Ахмат» 5 2 7 15:20 17
11. «Ростов» 4 5 5 12:12 17
12. «Амкар» 4 4 6 7:9 16
13. «Динамо» 3 5 6 11:14 14
14. «Тосно» 3 5 6 12:16 14
15. «СКА-Хабаровск» 2 6 6 10:18 12
16. «Анжи» 3 3 8 15:31 12

Забив два гола в ворота 
«Краснодара», футболисты  
«Локомотива» (в белой форме) 
оказались лидерами чемпионата 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

П

В

Четырнадцатый тур
«Локомотив»—«Краснодар» 2:0
Алексей Миранчук, 25; Фернандеш, 85.

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. СКА 26 20 2 2 0 2 0 114:40 70
2. ЦСКА 23 13 3 2 0 1 4 72:41 50
3. «Йокерит» 21 15 2 0 1 1 2 69:32 51
4. «Локомотив» 25 11 2 1 1 2 8 65:68 42
5. «Торпедо» 25 11 2 0 1 2 9 46:50 40
6. «Динамо» (М) 25 10 0 4 0 0 12 65:62 38
7. «Сочи» 23 9 2 1 1 3 7 60:63 37
8. «Северсталь» 25 8 2 1 2 4 8 53:64 36
9. «Динамо» (Мн) 24 9 0 1 1 1 12 47:54 31
10. «Витязь» 26 8 1 0 2 1 14 64:73 29
11. «Спартак» 24 6 4 1 0 1 12 62:70 29
12. «Слован» 25 6 0 1 2 3 13 51:82 25
13. «Динамо» (Р) 24 1 3 0 1 1 18 37:78 11

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 23 14 2 0 1 2 4 76:49 49
2. «Авангард» 25 13 4 0 0 0 8 71:43 47
3. «Барыс» 25 12 2 0 2 1 8 78:64 43
4. «Нефтехимик» 24 12 1 0 2 2 7 56:61 42
5. «Салават Юлаев» 25 12 1 0 2 0 10 73:66 40
6. «Металлург» 24 10 0 3 0 3 8 68:68 39
7. «Автомобилист» 24 11 1 1 0 1 10 67:55 38
8. «Куньлунь» 25 10 0 1 4 2 8 53:59 38
9. «Трактор» 25 8 1 3 1 1 11 50:67 34
10. «Сибирь» 23 8 2 1 0 1 11 47:52 31
11. «Амур» 24 6 3 0 4 1 10 53:67 29
12. «Адмирал» 25 5 1 3 1 3 12  55:69 27
13. «Югра» 25 2 3 3 0 3 14 47:83 21
14. «Лада» 24 5 1 0 0 3 15 39:58 20

Регулярный чемпионат КХЛ
«Салават Юлаев»—«Трактор» 3:4 (буллиты). «Ак Барс»—«Металлург» (Мг) 4:0. 
«Нефтехимик»—«Автомобилист» 2:0. «Сочи»—«Лада» 2:1 (овертайм). «Куньлунь Ред 
Стар»—«Адмирал» 2:3 (буллиты). «Йокерит»—«Локомотив» 3:4. «Северсталь»—«Югра» 
2:0. «Торпедо»—«Авангард» 1:2. ЦСКА—СКА 2:5. «Витязь»—«Динамо» (Мн) 4:0. 
«Спартак»—«Барыс» 4:3 (овертайм). «Динамо» (Р)—«Сибирь» 2:3 (буллиты).

Лидер СКА Илья  
Ковальчук (№17)  
в матче с ЦСКА  
забросил три шай-
бы и сделал резуль-
тативную передачу
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